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Р е п о р т а ж К О С И ,  К О  С  Л !
Говорят, самое неприят

ное для начинающего коса
р я — комары. Они пищат, 
густым роем облепляют 
шею—словом, мешают про
явить мастерство. Ио сего
дня все как-то выглядит 
иначе. Солнце еще не дотя
нулось своим горячим дыха
нием до земли, а лес уже 
ожил. Густая трава, поблес
кивая росой, ждет прибли
жающегося косаря. Альберт 
Петрович Клоков, экскава
торщик Томского лесопере
валочного комбината, дале
ко ушел от своих товарищей. 
Он — «коренной», навер
ное, поэтому движения его 
так красивы и сильны.

— Душа не терпит, ко»
' сить охота. Держись, кома
ры. Скрипки», да как это ты 
сумел вперед меня уйти?— 
мужчина в цветной косын
ке. (опять же от комаров) 
осторожно Трогает лезвие 
косы. Сегодня он поработа
ет. Не беда, что инструмент 
этот держит в руках впер-, 
вые.

— Иван Михайлович, На
ташкин, .да ты будто . всю 
жизнь в колхозе жил! Вот 
вам и инженер. , „

Шутки не стихают. Коса
ри скрыты молодыми берёз
ками,’ многие спускаются 
уже в лощинки. Местность 
неровная, холмы да кочки.— 
какая уж тут косилка. Без 
знаменитой литовки не обой
дешься —• отменная трава 
тогда пропадет. Михаил Ива
нович Лиханов, или просто 
«дядя- Миша», как называ
ют его рабочие, все это по
нимает. Он слесарь ме
ханического цеха, прорабо
тал на комбинате добрую 
часть жизни и сегодня на 
самом ответственном участ
ке — подбивает косы. Дело 
не мудрое, а требует сноров
ки. “Слесарская тонкость 
очень, пригодилась. Дядя 
Миша примостился для 
удобства на колено, рядом 
попыхивает гнилушка — от
пугивает комаров.

— Дядя “Миш. подтяни- 
ка мне эту пиявку, — про
сит подошедший парень в 
красной рубашке. — Не, ко
сит.

— А ты умей с ней об
ращаться, Вон как . Григорь
ев вымахивает! Не угонишь
ся. К косе тоже любовь ну
жна.

Старый слесарь ворчит, 
но работает быстра и акку
ратно. Разве можно отвле
каться: вон какой энтузиазм 
у народа.

Михаил Егорович Ману- 
лин, управляющий Ново- 
Ильинским отделением кол
хоза «Рассвет», доволен: ес- 
ли, и завтра дела пойдут та
кими темпами, . участка для 
косарей не хватит. Норма 
будет сделана, в этом мож
но не сомневаться. G какой 
энергией работают! Управ
ляющий мысленно прикиды
вает: из 600 гектаров при
мерно 100 придется убирать , 
вручную. Помощь комби
ната в самое время. С 5 
июля, когда в отделений на
чали косить, повалено поч
ти 200 гектаров трав. Зна
чит, при хорошей погоде со 
следующего воскресенья 
можно начинать метку.

Отирая с лица пот, к, уп
равляющему подходит ру
ководитель группы, главный 
инженер комбината В. П. 
Федько.

— Ну, как начало? Дайте 
время — они разработают
ся. В конце дня нужно обя
зательно замерить площадь 
каждой бригаде отдельно. 
Соревнуются.

Виктор Павлович делится 
планами комбината на сле
дующие субботу и воскре
сенье. ' План шефской помо
щи колхозу «Рассвет» на 
1971 год утвержден парт
комом и дирекцией давно. 
На время уборки, по всей 
вероятности, снова будут 
предоставлены машины. В 
июле же все три выезда ра
бочих организуются с целью 
помочь хозяйству в сеноко
се. Сегодня в косьбе участ

вуют 54 человека--от тран
спортного, механического 
цехов и управления. 16 ию
ля в колхоз «Рассвет» бу
дет : направлено уже около 
100 рабочих.

— В следующий раз мы 
направим вас в Подобу, — 
вступает в разговор управ
ляющий. — Часть людей 
снова косить, вторую поло- 
йнну — на метку и скирдов- 
ку сена. Там площадь боль
шая, на всех хватит.

Рабочих комбината в кол
хозе давно. считают своими. 
Шефские связи установи
лись еще в 1960 году. Каж
дое лето комбинат выделяет 
в хозяйство автомашины на 
закладку силоса, уборку 
зерновых. Несколько лет 
подряд в колхозе работала, 
строительная бригада. Вот 
результаты ее деятельно
сти: 1965 год — телятник в 
Гусеве, на 200 мест, 1966 

. Год — коровник в Возне- 
сенске такой же вместимо
сти, 1967 год — свинарник 
в Гусеве, 1968—1969 годы 

. — общежитие и колхозная 
контора в Ново-Ильинке.

— Мы очень дорожим та
кими тесными связями, — 
рассказывает председатель 
колхоза «Рассвет» А. С. 
Кононыкин. — Комбинат 
оказывает хозяйству не 
только техническую и физи
ческую помощь. В этом го
ду в колхоз дважды выез
жала с концертами агит
бригада. В последний раз 
редакция многотиражной га
зеты комбината «Лес — 
стройкам» • выпустила спе
циальный номер о выпол
нении колхозом пятилет
него плана, об успехах пе
редовых свинарок, телятниц, 
полеводов. Люди были 
очень довольны.

Председатель придирчиво 
осматривает скошенную 
площадь и удовлетворенно 
щурится. Не скажешь, что 
горожане косили. Вот что 
значит «свои люди».

После сытного и вкусного 
ужина было объявлено

экстренное собрание всех 
косарей, поваров и завхо
зов. На повестке дня один 
вопрос: в воскресенье на
чать работу не в 8, а в 7 ча
сов. Решили единогласна 
начать косьбу в 7 утра.

Глядя на тянувшиеся 
вдоль узкой лесной дороги 
скошенные рядки, невольно 
думаешь, как много может 
сделать человек при боль
шом желании. Если вчера 
этот молодой шофер впер
вые взял в руки литовку, то 
сегодня он уже не отстает 
от опытных косарей, таких, 
как трактористы Н. Гри
горьев и Л. Сысоев, шофе
ры В. Яковлев и Г. Якимов,, 
механик И. Хацкалева. За 
полтора дня бригада лесопе
ревалочного комбината ско
сила в Ново-Илышке 18 
гектаров травы. За цифрой 
обязательно что-то стоит. В 
первую очередь—энтузиазм 
бригады. Но редко работа 
бывает наслаждением, если 
для нее нет условий. Прав
ление колхоза в этом отно
шении не отстало от своих 
шефов. Косы были заготов
лены заранее в избытке — 
на случай затупления и 
крупных кочек. На качество 
продуктов ни повара, ни 
рабочие не обижались—кол
хоз выделил свежее мясо, 
молоко и даже мед. Ноче
вать рабочих разместили в 
школе. Рядом столовая и 
озеро.

^Через неделю бригада 
снова вернется в подшеф
ный колхоз, снова засви
стят косы, снова будут пе
ревыполнены дневные нор
мы. А пока Альберт Петро
вич Клюков растягивает на 
прощанье гармошку, и в ав
тобусе звучит песня. Она 
спокойная и сильная, как 
душа человека, который 
умеет с одинаковым наслаж
дением и веселиться, и ра
ботать, который находит в 
труде свою поэзию.

3. АРХАНГЕЛЬСКАЯ.

Петр Арсентьевич Глазы
рин вел «ГАЗ-69» по по
ляг! совхоза «Чернышев
ский» Бакчарского района 
и рассказывал о сенокосной 
страде в хозяйстве, которым 
он руководит.
, — Скосили мы пока тра
ву на небольшой площади. 
Проверили механизмы, ус
транили мелкие неполадки. 
А всего только на сено нам 
нужно убрать 1.400 гекта
ров! Задание в этом году по 
заготовке кормов совхоз по
лучил повышенное, более 
двух' тысяч тонн сена, тыся
чу . тонн нового для совхоза 
корма. Сенажа, двести 
тонн травяной муки. Кста
ти, наш агрегат витаминной 
муки уже выходит на пол- 
нуго мощность: за четыре, 
дня — 21- тонна' ценнейше
го корма.

Директорский «газик» 
тбрмозит у площадки, где 
грохочет АВМ-0,4. У агре
гата резко и терпко пахнет 
свежей зеленью. Непрерыв
но вращается огромный ба
рабан', заглатывая зеленую 
реку измельченной травы, 
которую несет транспортер. 
Сейчас смена машиниста 
А. И. Першина. Помогают 
ему .пять студенток-второ- 
курсниц мехмата . Томского 
университета.. Агрегат рабо
тает как часы, . и .девушки 
беспрерывно подкладывают 
вилами, все . новые , охапки 
травы на транспортер, едва 
поспевая зашивать бумаж
ные мешки с готовой мукой.

Сразу от навеса, где по
ка складывают мешки с му
кой, начинается поле, засе
янное многолетними трава
ми. По нему сейчас движет
ся трактор с прицепом.- Ро
торный’ измельчитель спло
шным потоком подает в те
лежку скошенную траву. 
Наполнив одну тележку, 
тракторист сразу же прини
мается заполнять следую
щую: вчера АБМ выдал 8,4 
тонны, витаминной муки, а 
потребовалось для этого бо
лее. 40 тонн травы.

уменьшает . площадь, где ве
терок гонит зеленые волны 
высокой травы. Ведет покос 
Г. А. Нещеглот, опытный 
тракторист. Он почти вдвое 
перевыполняет сменную 
норму.

В 18 километрах от цент
ральной усадьбы, на полях 
Вогатыревского отделения 
совхоза косит траву девичье 
звено. После окончания 
восьми классов Альсида 
Мустафина и Людмила Со- 
лоденкина уже успели пора
ботать доярками. Тем не 
менее их влекла, техника. В 
октябре прошлое о года они 
поступили учиться в фили
ал 1 Парабельского профтех
училища механизаторов при 
.своем совхозе, чтобы овла
деть специальностью трак
ториста. Восемнадцатилет
ние девушки еще не стали 
полноправными механизато
рами, экзамены . у них 
осенью. Пока они получили « 
лишь допуск на вождение 
трактора. Но уже . усцелн 
отлично, себя зарекомендо
вать в. новой профессии. Ус
пешно отработав в посев
ную, они и сейчас трудятся 
на совесть:/работая третий 
день, скосили траву на 45 
гектарах при норме 5,6 гек
тара за смену.

На сенокошении занято 
двадцать тракторных навес
ных косилок, объединенных 
в три звена. Каждое из ме
ханизированных звеньев 
снабжено ,. тракторными 
граблями, шарнирным сто

гометателем, тремя трактор
ными волокушами и ком
байном, переоборудованным 
под копнообразователь.
Кроме того, сено будут за
готавливать шесть полуме- 
ханизированных. звеньев.

Три механизированных 
звена займутся заготовкой 
сенажа. Здесь впервые при
менят зерноуборочный
комбайн СК-4 для уборки 
травы. Для этого комбайн 
снабжен жаткой ЖВМ-6. В 
новом качестве предстанут 
и силосные комбайны: они 
переоборудованы для . род- 

. борки валков и измельче- 

. ния травы на сенаж.
Главный инженер совхоза 

В. К. Тархов, заведующий 
мастерской Н. А. Харито- 

, нов и механизаторы отдали 
много сил переоборудова
нию техники, подготовке ее 

. к напряженной кампании по 
заготовке кормов. Недаром 
в совхоз за опытом собира
лись на семинар ' механиза
торы района.

Готовность техники, от- 
, личное начало работы поз
воляют надеяться, что . в 
совхозе ' «Чернышевский» 
сумеют выполнить. свои обя
зательства по заготовке кор- 

•мов за 13 рабочих дней.
М. ПАПЕРНО.

* *■ . *
НА СНИМКАХ: девичье 

звено: Альсида Мустафина 
и Людмила Солоденкина: 
у агрегата АВМ-0,4.

Фото Е. Лисицына.

В прошлом году в «Чер
нышевском» заготовили 155 
тонн травяной муки. Убе
дившись в несомненных ее 
достоинствах, нынче взяли 
обязательство заготовить 
250 тонн вместо 200 
плану. И вот, АВМ-0,4 на
бирает рабочий ритм.

Директор ведет машину 
дальше по полям Черны
шевского отделения. В от
делении скосили (это было 
четыре дня тому назад) 
только 30 гектаров из 442, 
но уже начали копнить сено 
и на кронах свозить в скир
ды. Управляющий отделе
нием А. М. Скурятин не 
ждет, 
зу же
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ста
поля,
стет

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМ ИТЕТА КПСС й ОБЛАСТНОГО СОВЕТА Д ЕПУТАТОВ ТРУД Я Щ И ХСЯ
■■

Ударная
декада

К началу второй дека
ды июля лучших. показа
телей на. косовице трав в 
Асиновском районе до
бился совхоз имени Ле
нина. Здесь скошено на 
сено более 600 гектаров 
трав.

Недавно на собрании 
хозяйственного актива 
совхоза обсуждался воп-, 
рос, как;усилить темпы, 
заготовки кормов, и в 
первую очередь сена. С 
10 по 20 июля проводит
ся декадник интенсивной 
заготовки кормов, в тече
ние которого решено за
стоговать не менее 14 
тысяч из 18 тысяч цент
неров сена. На лугах, где 
работают люди, .'проведе
ны собрания. Рабочие 
поддержали это предло
жение. .

Инициативу совхоза, 
имени Ленина первыми 
поддержали рабочие сов
хоза «Филимоновский». 
В хозяйстве есть все 
возможности завершить 
основную заготовку сена 
во второй декаде июля: 
Создан хороший запас 
скощенных трав. Часть 
сена будет убрана по ус
коренной технологии.

В совхозе «Комму-’ 
нист» в первой десяти
дневке июля основные си
лы были направлены на 
заготовку ■ силоса. В 
траншеи, заложено более 
1.700. тонц сочного кор
ма. .. Свыше 1.000 тонн 
трав на силос заготовили 
в совхозе , «Филимонов
ский».

Ударная декада, кото
рую ’объявили на своих 
лугах механизаторы сов
хоза имени Ленина, под
держана большинством 
хозяйств района.

Т. ШАЛДОВА.

" ~  ПОБЕДИТЕЛИ СОРЕВНОВАНИЯ
Исполком областного Сове- 

та депутатов трудящ ихся и 
президиум облсовпрофа рас
смотрели представленные обл- 
сельхозуправлением и обко
мом профсою за рабочих и 
служащ их сельского хозяйст
ва и заготовок материалы по 
итогам социалистического со
ревнования районов, совхозов 
и колхозов за увеличение 
производства и заготовок про
дуктов животноводства и по
вышение продуктивности ско
та  и птицы за первое полуго
дие 1971 г.

Победителями в социали
стическом соревновании при
знаны:

Кривошеинекий район (се
кретарь райкома КП СС т. Ни
китин В. И., председатель рай
исполкома т. Грязев В. А ., на
чальник районного управле
ния сельского хозяйства 
т. Вдовик В. С„ председатель 
райкома профсою за рабочих 
и служащих сельского хозяй
ства и заготовок f , Donoia 
Л . А „  секретарь райкома 
ВЛКСМ  т. Солтаганов Н. А,|. 
Хозяйства района за первое

полугодие 1971 г. по сравне
нию с соответствующим пе
риодом прошлого года увели
чили производство молока на 
ИЗ процентов, план и задание 
по продаже государству мяса 
выполнены на 114 процентов, 
молока —  на 102, яиц —  на 
138, шерсти —  на 146 процен
тов. Объем заготовок мяса 
возрос на 7, молока —  на 12, 
яиц —  на 21 процент. С р ед 
ний надой молока на ф ураж 
ную корову за полугодие со
ставил 1.267 килограммов, или 
на 53 килограмма больше, 
чем за то т же период прош
лого года. Поголовье крупно
го рогатого скота возросло на 
6, в том числе коров —  на 7, 
свиней —  на 13 процентов.

Совхоз «Коммунист» . Аси- 
новского района (директор 
совхоза т, Ильчук А. С„ се
кретарь парткома т. Шиханов 
В, А., председатель рабочего 
комитета т. Лихачев М. Х„ се
кретарь комитета ВЛКСМ  
т. Гончарова А. главный зоо
техник т. Смолин В. Н.). За 
первое полугодие производ
ство молока в этом хозяйствеt

возросло на 8,3 процента, 
продажа государству мяса —  
на 10, молока ;— на 12,8 про
цента. План и задание по про
даж е мяса выполнены на 
122,5, молока —  на 107,4 про
цента. Средний надой молока 
на фураж ную  корову соста
вил 1.565 килограммов, или на 
5 килограммов больше по 
сравнению с соответствую 
щим периодом прошлого го
да. Поголовье крупного ро
гатого скота увеличилось на 
2, коров — на 11, свиней — 
на 55 процентов.

Колхоз имени XXII съезда 
КПСС Зырянского района 
(председатель т. Нефедов 
Г. Б„ секретарь парткома 
т. Осадчий В. С„ председатель 
профсою зного комитета
т. Воробьев М. Г„ секретарь 
комитета ВЛКСМ  т. Са- 
мойленко В. Т„ главный
зоотехник т. Русинова
Л. А.). За первое полугодие 
1971 года колхоз увеличил 
производство молока на 23,9, 
продажу государству мяса —  
на 11,9, молока —  на 14 про
центов. План и задание по

продаже мяса выполнены на 
126,6, молока —  на 121,4 про
цента. Средний надой молока 
на фураж ную  корову составил 
1.522 килограмма, или на 80 
килограммов больше по срав
нению с соответствующим пе
риодом прошлого года. Пого
ловье крупного рогатого ско
та увеличилось на 14, коров 
— на 17,5, свиней —- на 31,7 
процента.

Переходящ ие Красные зна
мена облисполкома и облсов
профа решено вручить Кри- 
вошеинскому району и совхо
зу «Коммунист» Асиновского 
района, отозвав их из Колпа- 
шевского района и совхоза 
«Инкинский» Колпашевского 

района.
Оставлено переходящ ее 

Красное знамя облисполкома 
и облсовпрофа в колхозе 
имени X X II съезда КП СС Зы 
рянского района.

Кривошеинекий район, сов
хоз «Коммунист» и колхоз 
имени X X II съезда КП СС зане
сены на областную Доску по
чета.

Отмечена хорошая работа 
в первом полугодии 1971 го
д э : по увеличению производ
ства и продажи государству 
мяса, молока и яиц Колпашев
ского и Первомайского райо
нов; по росту и сохранности 
поголовья скота — Зырянско
го района: по увеличению 
производства и продажи м яса 
государству —  совхозов «Бун- 
дюрский» Чаинского района и 
«Заветы Ильича» Бакчарского 
района; по получению высо
кой продуктивности скота —  
совхозов «Инкинский» Колпа
шевского района и «Галкин- 
ский» Бакчарского района; по 
росту поголовья скота —  сов
хоза «Филимоновский» А си
новского района и колхоза 
«Маяк» Первомайского райо
на.

Райисполкомы, районные 
управления сельского хозяй
ства, руководители и специа
листы колхозов и совхозов, 
райкомы профсою за рабочих 
и служащих сельского хозяй
ства и заготовок обязаны при
нять необходимые меры по 
дальнейшему развитию социа
листического соревнования за 
успешное выполнение плана 
и обязательств первого года 
пятилетки и на этой основе 
обеспечить наиболее полное 
использование резервов про
изводства.

НЕ ТО ЛЬКО  М АТЕРИАЛЬНО
В К Р И В О Ш Е И Н С К О М  Р А Й О Н Е  Н Е Д О О Ц Е Н И В А Ю Т  
М О Р А Л Ь Н Ы Е  С Т И М У Л Ы  П О О Щ Р Е Н И Я  П Е Р Е Д О В И К О В
В этом году хозяйства 

КриврШёййского района 
приступили к косовице на 
пять дней раньше, чем в 
прошлые, годы. Это несом
ненная заслуга райкома 
партии, которому удалось 
преодолеть медлительность, 
инертность, а в ряде случа
ев и консерватизм Лотдель
ных руководителей совхо
зов. Большинство из/, них 
поняли, что промедление с 
началом заготовки > кормов 
ни к чему хорошему приве
сти не может;; Да и прошло
годний опыт,./когда позднее 
начало привело, к большим 
потеряй сена, явно настора
живал.

Накануне сеноуборки 
прошло заседание бю ро1 
райкома партии/ Работники

райкома выехали в хозяй
ства на длительное время,, 
чтобы помочь организовать 
дружный выход в поле. Это 
дало положительные ре
зультаты. Если в понедель
ник, 5 июля, на полях рай
она работало 74 сенокосил
ки, то к 8 июля их уже бы
ло' 93. Это 80 процентов 
всего наличного парка.

На 9 июля в районе было 
скощено 1.466 гектаров, 
восьмая часть всей площа
ди. Но темпы с каждым 
днём; растут/ Сравните: за 
7 июля в районе было убра
но 200 гектаров, а 8 числа 
— уже'|26!

— Тр®*ы в этом' году хо
рошие, — говорит первый 
секретарь Крйвошеинского 
райкома КПСС В. И, Ники*.

тин. — Настрой в коллек
тивах боевой. ’ Думаем, что 
в этом году хозяйства будут 
с кормами. Не подвела бы 
погода.

Совхозу «Володинский» 
предстоит заготовить, 24 ты
сячи центнеров сена, 50 ты
сяч центнеров силоса и 5 
тысяч центнеров сенажа. 
Это почти в два раза боль
ше, чем в прошлом году. 
Учитывая, что в совхозе ог
раниченное количество се
нокосных угодий — 1.400
гектаров, нужно выкосить 
все неудобицы. Работа 
предстоит' большая. Поэто
му партком совхоза уделяет 
большое внимание правиль
ной расстановке коммуни
стов на производственных 
участках, Перед началом

сенокоса здесь прошло от
крытое партийное собрание, 
на котором были обсуждены 
задачи по заготовке кор
мов. Рабочие познакоми
лись с условиями соревно
вания, с нормами и расцен
ками на различных видах 
сенокосных работ.

Первые гектары травы 
были скошены в понедель
ник, 5 июля, а 8-го механи
заторы вывели на поля все 
девять сенокосилок, по три 
в наждом отделении. В 
этот день они убрали 66 
гектаров. До рубежа, кото
рый стоит перед косарями 
— 100 гектаров в день, — 
они, правда, • недотнулн, 
но в ближайшее время на
деются это сделать,

В Володинском отделе

нии звено возглавляет опыт
ный механизатор Б. С. Мяд- 
зель. Вместе с ним работа
ют недавние солдаты — 
кандидат в члены партии 
Иван Бакунчев и Иван 
Шенделев. В Каличкинском 
отделении из трех косарей,- 
водителей тракторов «Бела
русь», двое коммунисты. 
А. Ф. Гьшгазов, И. Е. Ба- 
тюков и И. Р. Корчагин, 
как и их коллеги из Володи
на, работают вместе на од
них полях методом солидар
ной ответственности/ В ме
ханизированном звене Ста- 
ро-Сайнаковсиого отделения 
Можно создать партгруппу: 
здесь на метке сена будет 
работать трое коммунистов.

Но, сделав многое, чтобы 
началась ранняя косовица, 
расставив опытных механи
заторов и коммунистов на 
самых ответственных , участ
ках, партком совхоза мало 
что сделал для организации 
действенного соревнования. 
Прошла неделя горячей по
ры, а в совхозе неизвестно, 
кто впереди, кто сколько 
скосил, |

Нельзя сказать, что к 
гласности и наглядности ре
зультатов соревнования 
здесь относятся как к делу 
второстепенному. Но все 
делается неоперативно, с 
большим запозданием. Око
ло конторы центральной 
усадьбы установлены ста
ционарные стенды с обя
зательствами совхоза. Но 
для информации о ходе за
готовки кормов здесь не на
шлось места.

Контора Каличкинского 
отделения увешана общими 
лозунгами и призывами, 
написанными еще по весне. 
Среди них нет ни одного 
на злобу дня.

—- Как-то не учли, — го
ворит управляющий отделе
нием Н, Н. Васильев. — 
Сегодня же скажу, чтобы 
каждый день вывешивали 
показатели на косьбе.

Такая недооценка мо
ральных стимулов в социа
листическом соревновании 
характерна не только.для 
совхоза «Володинский». Это 
понимают и в райкоме пар- 
тин, Вспомнился телефон

ный разговор между вто
рым секретарем райкома 
КПСС Ю. Д. Долгиным и 
заведующим отделом пропа
ганды и агитации райкома 
И. Н. Майковым, находив
шимся в совхозе «Володин
ский».

—■ Обратите особое вни
мание на моральные стиму
лы в соревновании косарей, 
— говорил секретарь.

Такое пожелание Юрий 
Данилович мог бы адресо
вать и себе. Райком и рай
исполком в центре Криво- 
шеина. Казалось бы, здесь- 
то уж можно увидеть, за 
что сейчас борю ся совхозы, 
кто сегодня впереди, а кто 
отстает. Ведь в районе все
го, семь хозяйств. Не так 
уж трудно сделать стенды 
соревнования животново
дов, пахарей, косарей. Го
ворят, что когда-то сооруди
ли один, но не понравился. 
Решили переделать, да так 
до сих пор и переделывают.

Районная Доска почета, 
что рядом с райисполкомом, 
оформлена небрежно, фото
графий пожелтели, многие

подписи к снимкам отвали
лись. Невдалеке монумен
тальный стенд «Наши ор
деноносцы» зияет пустыми 
глазницами.

В районе явно недооцени
вают моральные стимулы. 
Считают, что лучший дви
гатель — материальное по
ощрение. Яркое свидетель
ство тому — случай в сов
хозе имени Свердлова. Пока 
шли весенне-полевые рабо
ты, итоги соревнования 
подводили каждую пяти
дневку, но лишь для того, 
чтобы выявить тех, кому 
выдать премии. Когда же 
посевная закончилась, об
щие итоги в совхозе так 
и не подвели.

Материальные стимулы 
поощрения передовиков со
ревнования, конечно, необ
ходимы, нс при. этом, нель
зя забывать и о стимулах 
моральных, которые также 
вдохновляют, прибавляют 
людям сил.

В .  Я К У Ш Е В ,  
/  наш спец. корр. 

Кривошевдский район;
Явяи
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 14 июля 1971 года:* а

НИКОЛАИ Яковлевич 
оттягивает край бумаж

ного мешка и подставляет 
руку под сыплющийся тем
но-зеленый ручей. Вот она. 
травяная мука. Еще теплая, 
мелкая, как пух. Ровно идет.

Из-за сильного шума 
разговаривать трудно. Мой 
собеседник, улыбаясь, мол
ча показывает на уши. Он 
привык. Здесь все понима
ют, друг друга.

Люди работают четко. 
Очередная тракторная те
лежка скоро пустеет, трава 
непрерывным потоком под
нимается по транспортеру в 
измельчитель, штабель по
крытых зеленоватой пылью 
мешков все растет.

сменили. Но все-таки она
узка. При широком тран
спортере он бы захватывал 
значительно больше зелен
ки.

— Проблему запчастей, 
наверное, и мсЯкно как-то 
обойти, а вот плохую орга
низацию — нет. Она боль
ше всего сказывается на ре
зультате работы.

Этот человек душой бо
леет за дело, к которому 
приставлен. Может быть, 
поэтому многое он решает 
просто: работать в две сме
ны. Организация труда до 
последнего момента была не 
на высоте. Разнорабочие на

* * *
Трактор безжалостно 

подбрасывает. Встречные 
«Беларуси» приходится ос
торожно обходить стороной 
— они идут с грузом: через 
высокие борта тележек 
свисают длинные стебли. 
Механизированное . звено 
М. Макарова—километрах в 
пяти от лучановского бурта, 
где идет закладка сенажа. 
Пять комбайнов, с утра до 
позднего вечера поднимаю
щие и измельчающие тра
вяные валки, бесперебойно 
снабжают бурт зеленой мас
сой.

В кабине душно и пыль-

кие, а не заполнишь.
И я почему-то вспомнила 

тех, с кем сейчас разговарива
ла на бурту. В. Андреев целый 
день разравнивает вилами на
резанную траву. Его подвиж
ная фигура мелькает то перед 
одним, то перед другим грей
ферным погрузчиком. Сегодня 
их поставили два — один 
трактор не успевает.

— Дирижер бурта, — ска
зал о В. Андрееве управляю
щий Лучановским отделением 
В. Красавин. Бурт растет бы
стро. Восемь метров шириной 
и почти восемьдесят — дли
ной. Осталось немного.

— За завтрашний день дол-

Стоящая у приемника 
женщина ловко завязывает 
очередной бумажный пакет 
и устало выпрямляется. Из- 
под низко повязанного плат
ка смотрят добрые глаза. 
Ох, и задали ей хлопот сту
денты: бойкие, скоро работа
ют.

— Студенты у нас пер
вый день. Сезон, наверное, 
проработают, — Николай 
Яковлевич Василькин, нако
нец, отошел от агрегатов. 
Он загорел. На шее, на 
открытых руках и даже на 
ресницах лежит мелкая тра
вяная пыль. Запахом ее- 
пропитан и окружающий 
воздух — пряным, напоми
нающим вечернее душистое 
сено. Механизатор обеспоко
ен: что-то подозрительно 
стучит барабан. За сушкой 
травы нужен особенно глаз 
да глаз. Влажная мука мо
жет загореться.

— И сколько же вы де
лаете за смену?

— Немало, но надо бы 
больше. Норма за смену — 
3,2 тонны. Даем пока 2,5.

Николай Яковлевич хму
рится. Если бы все зависе
ло только от механизатора. 
Сам он второй год на АВМ 
работает. Здесь не только 
сноровка появится. За сезон 
как будто срастаешься с ма
шиной.

— Агрегаты староваты. 
Один, правда, хорошо идет, 
но тоже седьмой год слу
жит. Капитальный ремонт 
нужен. Ножи для «Волга
рей» износились. Часть сме
нили в этом году. Главный 
инженер помог. Но не ,все 
ножи заменили. Да вот и с 
транспортерами неувязки.

Николай Яковлевич под
ходит к поднимающемуся 
вверх потоку травы. Лента 
движется медленно, подра
гивая при больших скопле
ниях массы. Ленту недавно

ЧЕЛОВЕК и СТРАДА
АВМ назначались на каж
дый день из разных отделе
ний — из Лучанова, Бе
лоусова. Это вносило нераз
бериху, бывали случаи, ког
да агрегат стоял: не было 
помощников. ‘

— Думаю, что сейчас де
ло пойдет. Студенты — мо
лодцы. О трактористах го
ворить нечего. Трава идет 
беспрерывно. Вот, напри
мер, Гена Казаков...

Николай Яковлевич кива
ет на урчащий «Беларусь», 
разворачивающийся для по
грузки, и снова идет к бара
бану — брака в мешках не 
должно быть. Двое девушек 
быстро орудуют вилами, за
гружая густую сочную зе
лень в бункер измельчите
ля.

Я вспоминаю разговор с ■ 
Н. Агарковым, бригадиром, 
отвечающим за работу АВМ 
в Лучанове:

— Хорошо работают, — 
двумя словами оценил он 
труд механизаторов Н. Ва
силькина и А. Шалимова. 
Когда человек представляет 
плоды своей работы, он вы- 
поляет ее еще лучше. Ва
силькин сам работает зи
мой на птицеферме, разво
зит муку, он знает ей цену. 
Травяная мука — прекрас
ный корм.

Я еще раз подставляю 
ладонь под теплую струю. 
Действительно, мука. Толь
ко из нее не пекут хлеб, и 
цвет у нее другой — зеле
ный.

но. Кажется, и сам «Бела
русь» устал от жары и бы
строго хода. Он глухо вор
чит, но послушно подчиняет
ся сильной руке хозяина.

— Так вам к Макарову?
— тракторист, парень лет 
25, расположен поговорить. 
Он едет из Богашева . от 
АВМ за скошенной зеленью. 
Нам по пути. Михаил Ильич 
там самый главный распо
рядитель.

Тракторист широко улы
бается, показывая белые 
прямые зубы. Сейчас они 
особенно выделяются: пыль 
залепила стриженые воло
сы, висит на ресницах, бро
вях. Сегодня они все похо
жи друг на друга — и трак
тористы, подвозящие зеле
ную массу к АВМ в 'ТЗога- 
шево, и те, кто обеспечивает 
бесперебойную работу
бригады на закладке сенаж- 
ного бурта в Лучанове. За
пыленные, почерневшие от 
солнца, они спешат, стара
ясь сделать вместо пяти 
шесть рейсов, вместо шести
— семь...

— Интересная у нас ра
бота, немножко пыльная, 
немножко беспокойная.

Мой попутчик ловко вы
бросил машину на приго
рок и, прибавив газу, все 
еще хитровато усмехаясь, 
как будто для себя сказал: 
«А вообще десятый гбд 
работаю.,.».

Это пятый рейс. Но трак
торист сокрушается. Можно 
было бы возить больше — 
трава тяжела. Борта высо-

жны кончить. Тонн 700 будет. 
Второй, наверное, сделаем 
больше, — подсчитывает И. И. 
Малов,' заместитель управляю
щего. Этот человек спокоен, 
знает, что требовать от рабо
чих, и в то же время неуто
мим. В который раз проверяет 
он качество трамбовки, бесе
дует с трактористом А. Коше
левым. Чем плотнее закладка, 
тем лучше будет сенаж. Его 
беспокоят укрытия, размеры 
полиэтиленовой пленки, слой 
земли на ней.

— К 15—18 июля планируем 
закончить закладку. Все зави
сит от комбайнеров. Пока все 
они перевыполняют норму — 
17 тонн. Николай Болтовский 
дал за вчерашний день даже 
26.

Иосиф Иванович доволен и 
тем, что качество сенажа в 
этом году неплохое. Правда, 
нет еще точных данных из ла
боратории. Но судить уже 
можно. Температура в буртах 

. не должна превышать 30—40 
градусов. В почти закончен
ной траншее сейчас темпера
тура 15 градусов.

Разговор заходит о меха
низированном звене М. Мака
рова. От слаженности и опе
ративности его работы в пер
вую очередь зависит качество 
сенажа. Трава не должна пе
ресохнуть, еще хуже, если она 
будет слишком влажной. Как 
добиться нормальной влажно
сти—50—60 процентов? Тут 
нужен умелый регулятор — 
сноровка и опыт.

— У них настоящий кон

вейер, — снова напоминает 
о себе мой знакомый. — 
Два трактора скашивают в 
день 15—20 гектаров тра
вы. Примерно столько же 
подбирают комбайны ровно 
через день-полтора.

Казалось, он не может 
унывать ни на какой работе, 
ни при какой усталости. 
Сильные руки уверенно дер
жат баранку. Любит шутить. 
Говорит, что это помогает, 
когда ноет спина.

«Беларусь» огибает пере
лесок, и сразу перед ним ло
жится огромное поле. Доро
га петляет в траве. Здесь 
еще больше пыли, но зной 
рассеивается ветром. Пять 
комбайнов медленно движут
ся вдоль ровно собранных 
рядков. Измельченная зеле
ная масса с шумом выбра
сывается через железный 
рукав в тележки. Большин
ство из них наполнены — 
успевай отвози.

— Знаете, я вас дальше, 
пожалуй, не повезу. Тракто
рист притормаживает. и

вежливо открывает дверку.
— Вы уж не обессудьте — 
не могу. Мы люди спешные.
— Он внимательно всмат
ривается в работающие ма
шины и говорит:

— Вон там, около косил
ки, двое. Один из них—Ма
каров.

И, обдав на прощанье об
лаком пыли, ловко развер
нулся и покатил к работаю
щему вдалеке трактору 
КИР-1,5. Тележка, идущая 
за агрегатом, была почти 
полной.

Я спохватилась, вспом
нив, что в спешке так и не 
спросила фамилию тракто
риста. Потом подумала: а 
так ли это. важно? Важно, 
что люди живут, сегодня од
ной заботой — заготовить 
вовремя как можно больше 
высококачественного пита
тельного корма. •

Косилка, над которой 
долго корпели тракторист и 
начальник механизирован
ного звена М. Макаров, на
конец, тронулась. Зашеле
стела трава, потянулись 
овальные зеленые рядки.

Много сегодня убрали 
комбайнеры. Но Михаил 
Ильич, кажется, чем-то иедо- ' 
волен, сердится на тракто
ристов за то, что не успева
ют отвозить тележки. Разве 
дело, когда комбайны ждут?1 
Пятый трактор нужен, если 
четыре не справляются.

3 . ТАТАРИНОВА.
Томское производственное, 
опытное хозяйство.
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Семинар на фермеХРОНИКА ТРУДОВЫХ ДЕЛ

ГОТОВЯСЬ 

К БРОСКУ
О наступлением лета- ра

боты на многих участках 
трассы нефтепровода Алек
сандровское — Томск — 
Анжеро-Судженск прекрати
лись. Hq механизаторы 
СУ-3 треста «Нефтепровод- 
монтаж», что находится в 
Карге, ведут ремонт техни
ки, приводят в порядок 
тракторы и тягачи. Бульдо
зерист А. Шаповал, маши
нист трубоукладчика А. Се
ребряков, трактористы А. и 
Н. Федоровы выполняют 
нормы выработки на 120 
процентов. В ближайшее 
время начнется ремонт сва
рочной аппаратуры.

Г. ТИМОФЕЕВ.

Недавно поселок Горе
лый совхоза «Северный» 
Чаинского района принимал 
гостей. Здесь состоялось 
очередное занятие школы 
работников свинотоварных 
ферм. Радушные хозяева, 
Надежда Ивановна Юрма- 
нова и ее подруги по рабо
те, не держали секретов.. 
Приехавшие за опытом вое-" 
хищались организацией со
держания свиней в летних 
лагерях, сетовали, что в их 
хозяйствах далеко не Так 
поставлено дело. Заведую
щая свинофермой совхоза 
имени Тельмана А. Н. Ша
рандина так и сказала:

— Нашего директора бы 
сюда, пусть бы посмотрел...

Что понравилось гостям 
у северян? Прежде всего 
выбор места Для лагеря: 
сильный травостой, обилие 
воды. Вблизи—кустарники, 
где можно укрыться от 
зноя. Обычно столовая для 
поросят устраивается весь
ма примитивно. Ставят на

землю кормушки, корм 
втаптывается в грязь.

В «Северном» столовая 
устроена рядом с домиками 
свиноматок, настлан пол, 
помещение ограждено, есть 
дверка. Поочередно.туда за
пускается группа поросят.

Во многих хозяйствах 
воду в летние лагеря возят 
в цистернах и переливают в 
бочки, а потом по мере на
добности работницы черпа
ют" ее оттуда ведрами. В 
совхозе «Северный» рядом 
с домиками установили бак. 
В соседнем озере смонтиро
вали плавучий насос. Вода 
накачивается в бак, а потом 
по трубам и шлангам подво
дится к домикам. Нужно 
напоить животных — вода 
всегда рядом.

Школа есть школа. По
тому-то здесь и господству
ет принцип: «Знаешь—рас- 
скажи товарищам, умеешь 
— научи другого».

Виктор Матвеевич Гюн
тер,- управляющий Василь
евским отделением совхоза

«Коломинский», например, 
сделал такое замечание:

— Хорошо, что домики 
расположены в два ряда, 
один напротив другого, уход 
за животными упрощается. 
Но мне не нравится система 
чистки клеток и навозоуда- 
ления. Слишком уж тяжело 
чистить клетки через перед
нюю дрерцу, а потом выно
сить навоз. Мы в свиновод
ческом летнем лагере сде
лали по-другому. В. задних 
стенках клеток прорезали 
окна с задвижками, чистка 
значительно облегчилась. 
По мере накопления навоза 
вокруг клеток бульдозер 
сталкивает его в общую ку
чу. Такая чистка хороша 
еще й тем, что заканчивает
ся быстрее, поросята и мат
ки меньше беспокоятся.

Собравшиеся обменива
лись мнениями о рационе, 
режиме кормления, уходе 
за поросятами, их лечений. 
Потом присутствующие про
слушали зоотехнические ре
комендации, с которыми их

ознакомила главный зоотех
ник райсельхозуправления 
Т. Д. Цынгалова. 6  микро
элементах, их влиянии на 
рост животных, болезнях 
свиней, приемах и методах 
лечения рассказал главный 
ветеринарный врач управле
ния И. И. Цуркану.

Свиноводческая ферма 
совхоза «Северный»—самая 
старая в Чаинском районе. 
Здесь накоплен богатый 
опыт выращивания свиней, 
работницы не раз завоевы
вали первенство в районном 
соревновании животново
дов. В нынешнем году они 
Взяли обязательство полу
чить по 14 поросят на ос
новную свиноматку и по 
пять — на разовую. Вес 
отъемышей обещали дове
сти до 15 килограммов, а 
всего в первый год девятой 
пятилетки намечено полу
чить 2 тысячи поросят. 
Прошла первая половина 
года. Уже получено по 9,1 
поросенка на основную и 
разовую матку. Всего в хо
зяйстве сейчас 918 поросят, 
а отъемный вес каждого со
ставляет 16 килограммов.

М. ФЕДУСОВ.
Чаинский район.

Пожалуй, нет ни одной 
воздушной трассы в се
ти внутренних линий Аэро
флота общей длиной в 
шестьсот тысяч километ
ров, по которой не ле
тали бы выпускники Выс
шего авиационного училища 
гражданской авиации в Ле
нинграде.

Училище, основанное ’ в 
1955 году, готовит специа

листов трех основных про
филей: инженер-пилот, ин
женер-штурман, инженер по 
управлению воздушным дви
жением.

Многие из тех, кто вышел 
из его стен, стали команди
рами кораблей и авиаотря
дов. Министр Гражданской 
авиации СССР Б. П. Бугаев 
также в свое время окончил 
это училище.

Сейчас в училище горя
чая пора: будущие штурма
ны проходят. летную прак
тику, выпускники командно
го и заочного факультетов 
защищают дипломы, идет 
подготовка к приему желаю
щих поступить на первый 
курс.

НА СНИМКЕ: курсанты 
в кабине комплексного тре
нажера.

В О З В Р А Щ А Я С Ь  К Н А П Е Ч А Т А НН ОМ У

20 апреля в газете «Красное знамя» была опубликова
на статья «Потерявшаяся перспектива». Ее автор глав
ный энергетик Томского территориального геологического 
управления В. Иоппа поднимал вопросы технического пе
ревооружения, улучшения использования оборудования 
при геологоразведочных работах. Начатый разговор сего
дня продолжает главный механик Александровской неф
теразведочной экспедиции А. Кастуев.

Александровская экспеди
ция последние годы счита
лась .отстающей в геологи
ческом управлении. В 
1970 г. были заменены поч
ти все ведущие специалисты 
экспедиции. До конца прош
лого года руководителям 
экспедиции совместно с пар
тийной и профсоюзной орга
низациями удалось осущест
вить ряд мероприятий, кото
рые обеспечили, наконец, 
более четкую работу пред
приятия.

Полугодовое задание кол
лектив выполнил досрочно. 
Дополнительно пробурено 
около трех тысяч метров. 
На одной из новых площа
дей получен фонтан нефти. 
Успешнее пошли дела у бу
ровых бригад. В первом 
квартале коллектив, воз
главляемый мастером Н. Н. 
Горским, завоевал первое 
место в управлении. Дума
ем, что и по результатам по
лугодия бригада будет в 
числе первых. Ведь при 
плане 6.740 метров она 
пробурила 8.000. Улучше

ние организации труда спо
собствовало укреплению 
производственной и техно
логической дисциплины. С 
начала года не было допу
щено ни одной аварии.

Успехи, конечно, радуют 
всех нас, но и заставляют 
задуматься. Прежде всего 
нас беспокоит уверенность 
руководителей управления 
в том, что алексанДровцы 
уже добились перелома и 
нечего особенно волновать
ся об их нуждах. Нужды 
же наши, без преувеличе
ния, велики.

Всем известно, что без 
нормального обеспечения 
основным оборудованием, 
материалами, запасными ча
стями немыслима устойчи
вая, ритмичная работа. С 
октября по май экспедиция 
отрезана бездорожьем от 
всех центров, то есть весь 
завоз должен осуществлять

ся в навигацию. Но за пер
вых полтора месяца навига
ции экспедиция почти ниче
го не получила. Стал остро 
ощущаться недостаток гам
мы долот, запасных частей 
к буровому оборудованию. 
Мы понимаем, что в первую 
очередь важно завезти гру
зы по малым рекам. Но 
нельзя же ничего не давать 
предприятию только пото
му, что рядом Обь. Без вся
кого преувеличения: мы
сбились бы с графика, если 
бы не помощь материалами, 
транспортом от нефтяников 
Стрежевого, строителей не
фтепровода.

В этой пятилетке значи
тельно возрастет объем раз
ведочного и поискового бу
рения на территории обла
сти. Без технического пе
ревооружения невозможно 
увеличение темпов и объе
мов бурения. Экспедиция ос
нащена в основном установ
ками, давно отслужившими 
свой срок, поэтому на их 
монтаж, постоянные ремон
ты уходит очень много вре
мени, не предусмотренного 
никакими нормами. Напри
мер, бригада мастера Н. М. 
Зайдулина больше полуме
сяца вместо бурения ре
монтировала станок.

Давно пора обновить парк 
установок. Службы управ
ления должны ориентиро
ваться на станки, наибо
лее приемлемые в Западной 
Сибири. Такими, как прави
ло, писал в статье «Поте
рявшаяся перспектива» 
В. Иоппа, являются уста
новка БУ-80 БРД. Их ус
пешно применяют в Томской 
области. Да и наш неболь
шой опыт говорит в их поль
зу.

Такую установку мы по
лучили в 1969 году. Ею бы
ла пробурена скважина глу
биной 2.868 метров на Эм- 
торской площади. Сейчас 
будет вестись проходка до 
глубины 2.900 метров. Зна

чит, установка пригодна не 
только для средних, но и 
для глубоких скважин, отве
чает всем требованиям ско
ростной проходки. Коротко 
о ее преимуществах. Она 
смонтирована на блочных 
основаниях и легко перево
зится в наших ■ условиях. 
Кроме того, предусмотрен 
вариант транспортировки 
вертолетами. Установка 

укомплектована очень нуж
ными средствами автомати
зации и механизации: ди- 
зель-гидравлическим при

водом, регулятором подачи 
долота, автоматическим бу
ровым ключом, пневмокли
ньями, кран-балкой, систе
мой циркуляции и очистки 
глинистого раствора и мно
гим другим. Важно и то, что 
в комплекте с установкой 
2 грязевых насоса, позволя
ющие бурить секционными 
турбобурами.

Если, как отмечалось вы
ше, наши соседи-тюменцы в 
основном переходят на стан
ки БУ-80, то Томское гео- 
догоуправление держит 

курс на установки старых 
образцов типа ЗД. Они 
очень громоздки, не приспо
соблены для перевозок в ус
ловиях Западной Сибири. И 
самое raaBHoet не комплек
туются средствами механи
зации и автоматизации. По
лучив такую установку, мы 
не можем ее монтировать: 
сперва нужно найти выш
ку, вышечное основание и 
другое комплектующее обо
рудование. Установка же 
БУ-80, повторяю, укомплек
тована всем, вплоть до све
тильника. Она легко разби
рается и собирается. Прак
тически после перевозки 
блоками на новую точку 
бригада вышкомонтажников 
в силах собрать ее за 10 су
ток.

Специалистам управле
ния нужно побыстрее обнов
лять парк буровых устано
вок, лучше обеспечивать эк
спедиции трехсекционными 
турбобурами, средствами 
механизации, запасными ча
стями. Без новой техники 
добиться высоких темпов 
невозможно.

А. КАСТУЕВ, 
главный механик Алек
сандровской нефтераз
ведочной экспедиции.

Отлично работает ударница коммунистического труда, 
слесарь-сборщик манометрового завода Анна Макарова. 
При норме 1.200 узлов она собирает 1.400. Много време
ни уделяет Макарова и общественной работе — она комс- 
ррг брцгады, фото В. Казанцева.

РАЗВИТИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНЫХ СИЛ
Р А Й О Н О В

„ К р а с н о г о

З Н А М Е Н И "

Экономические
З А Д А Ч И

девятой
пятилетки

Закономерностью социа
лизма является комплекс, 
ное гармоническое разви
тие хозяйства экономиче
ских районов на основе их 
специализации. Это обеспе
чивает достижение наиболь
ших результатов при наи
меньших затратах, сниже
ние издержек производства, 
затрат на перевозку сырья 
и готовой продукции. Про
исходит усиление концент
рации, кооперирования и 
комбинирования производ
ства.

Основополагающие прин
ципы размещения производ
ства были сформулирова
ны В. И. Лениным. Они 
сводятся к следующему:

Планомерное и комплек
сное размещение производ
ства по всей стране в соот-

в о с т о
ветствии с задачами роста 
эффективности использова. 
ния природных, производ
ственных и трудовых ресур
сов;

развитие общественного 
разделения труда между 
экономическими районами 
на основе равенства и взаи
мопомощи всех республик 
и народов СССР;

приближение соответ
ствующих отраслей про
мышленности к источникам 
сырья;

оценка размещения про
изводства на различных 
стадиях;

достижение рационально
го сочетания отраслей спе
циализации и отраслей об
служивания в районном хо
зяйстве;

выравнивание уровней 
экономического развития 
всех республик и экономи
ческих районов;

использование преиму
ществ международного со
циалистического разделе
ния труда в развитии и 
размещении производитель, 
ных сил каждой страны со
циализма;

учет требований безопас-» 
ности стран социализма.

Программой КПСС преду-

ч н ы х
смотрено, что в целях вы
игрыша времени в первую 
очередь будут использо
ваться природные ресурсы, 
доступные для быстрого ос
воения и дающие наиболь
ший народнохозяйственный 
эффект.

Одним из важнейших 
принципов экономической 
политики КПСС является 
неуклонное развитие и ос
воение богатейших ресур
сов восточных районов стра
ны: Сибири, Дальнего Вос
тока, Казахстана и Средней 
Азии. На их долю прихо
дится 90 процентов Топлив
но-энергетических ресурсов 
страны, 77,4 процента дре
весины, 57,7 процента сель- 
. скохозяйстверных угодий.

В Директивах XXIV съез
да КПСС отмечается в каче
стве важнейшей задачи 
«дальнейшее ускоренное 
освоение природных ресур
сов и наращивание экономи
ческого потенциала восточ
ных -районов страны».

На съезде отмечалось, 
что н концу пятилетки вос
точные районы будут да
вать 70—73 процента все
го алюминия,, одну треть 
целлюлозы и картона.

Большие проблемы в об

ласти развития производи
тельных сил Сибири и Даль
него Востока поставлены 
XXIV съездом КПСС. «Обе
спечить высокие темпы рос
та энергоемких производств 
черной и цветной металлур
гии, химической, десной, 
деревообрабатывающей, цел
люлозно-бумажной, топ
ливной промышленности и 
электроэнергетики, дальней
шее развитие сельскохо- 
зяйственногр производства, 
прежде всего зернового хо
зяйства и животноводства».

Такое внимание к райо
нам востока Станет понят
ным, если напомнить, что 
процент использования при
родных .. богатств здесь На
много ниже среднесоюзно
го показателя. Так, исполь
зование промышленных 
запасов угля по Западной 
Сибири составит 59, по 
Восточной Сибири — 38 
процентов. Использование 
лесосечного фонда по 
Западной Сибири — 18 
процентов, по Восточной — 
13, по Дальнему Востоку- 
17. Использование сель
скохозяйственных угодий 
в Западной Сибири — 67,8, 
в Восточной Сибири —12,5, 
на Дальнем Востоке — 2,8

процента. По СССР в целом 
эти показатели равны 100 
по углю, 34 — по лесосеч
ному фонду, 48,8 процента 
— па использованию сель
скохозяйственных угодий. 
Напомним также, что на до
лю этих трех районов при
ходится 57,3 процента всей 
территории страны, в том 
числе на долю Западной Си
бири — 10,9, Восточной 
Сибири — 18,6, Дальнего 
Востока — 27,9 процента.

Если рассматривать ме
сто восточных районов в 
РСФСР, то можно отметить, 
что на их долю приходится 
почти две трети всей ее 
территории. В то же время 
здесь проживает только 
19,4 процента всего населе
ния РСФСР.

По уровню общественной 
производительности труда 
восточные районы входят в 
ведущую группу экономи
ческих районов. Расчеты 
показывают, что по достиг
нутой степени рациональ
ности в размещении произ
водительных сил Западная 
Сибирь занимает 7-е место, 
Дальний Восток — 10-е, 
Восточная Сибирь — 15-е. 
Производство национально
го дохода на одного трудо-
" г 1.1 — ............................. . I

способного (СССР— 100 
процентов) составило в 
Западной Сибири 102,1, в 
Восточной Сибири — 88,9, 
на Дальнем Востоке — 
94,7 процента.

Отраслями специализа
ции в восточных районах 
являются топливная,, хими
ческая, металлургическая, 
электроэнергетика и лесная. 
Себестоимость многих ви
дов промышленной продук
ции в Сибири значительно 
ниже, чем в среднем по 
СССР. Так, добыча уг- 
ля — на 30—50 процен
тов, стали — на 15—20, 
синтетического аммиака — 
8—10, деловой древесины 
5—20 процентов. Здесь са
моа дешевое производство 
никеля и меди. Электро
энергия Братской и Крас
ноярской ГЭС в 16—20 раз 
дешевле среднесоюзной.

Значительную экономию 
материальных средств дает 
развитие в Западной Сиби
ри нефте- и газодобывающей 
промышленности. . Преду
сматривается Довести в 
1975 г. добычу нефти не 
менее чем до 120—125 млн. 
тонн, построить газоперера
батывающие раводы мощ
ностью 5—6 млрд, кубо
метров переработки газа в 
год, ускоренными темпами 
вести разработку мощных 
газовых месторождений. 
Расчеты показывают, что 
использование 5—6 млрд, 
кубометров газа в черной 
металлургии Кузбасса даст 
годовую экономию в 15 
млн. руб. Использование га
за в химической промыш
ленности Кузбасса—8 —11 
млн. руб. Подача газа в Куч
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ШКОЛЬНОЕ ПОЛЕ

что нам еще далеко до луч
ших. Вот, допустим, как ра-

В Рыбаловскую среднюю 
школу я поехал за опытом. 
Ученическая производствен
ная бригада по итогам прош
лого лета заняла первое ме
сто в области. Ребята выра
стили- несколько тонн огур
цов, проводили опыты с кар
тофелем, которые позволи
ли рекомендовать совхозу 
«Рыбаловский» к возделы
ванию сорт «приобский». 
Полученные урожаи превы
шали совхозные.

— Прошлой осенью я с 
бригадой была на Всесоюз
ном слете ученических про
изводственных бригад,. — 
рассказывает завуч Рыба- 
ловской школы П. М. Горш
кова. — Там мы поняли,

нам ei 
х. Вот,

ботают летом старшекласс
ники сельских школ на Ку
бани. Поле у них — не
сколько десятков гектаров. 
Все сельскохозяйственные 
работы, начиная от посева и 
кончая уборкой урожая, вы
полняются школьниками с 
помощью машин. У них 
свой агроном. Бригады хоз
расчетные, приносят доход 
и в школьную, и в совхоз
ную кассы.

Но опыт лучших не помог 
рыбаловцам: в этом году 
они сдали свои позиции. Две 
теплицы да пятая часть гек
тара под кар'тофелем — вот 
и все поле школьников. В 
этом П. М. Горшкова винит 
главного агронома совхоза 

М. В. Неприятелева: вместо 
пяти дал только две тепли
цы и значительно урезал 
посевы.

На первый взгляд кажет
ся, что дирекция хозяйства 
незаслуженно обидела
школьников. Но это далеко 
не так. Овощеводов в совхо
зе достаточно, даже в из
бытке: в теплицах с удо
вольствием работают жен
щины и пенсионного возра
ста.

Если не теплицы, то что 
же? М. В. Неприятелев ре
бятам больше ничего не 
предложил. «Как-то мы об 
этом не думали», — отвеча
ет он на мой вопрос.

Следующий любопытный 
разговор состоялся в парт
коме совхоза. Беседовали 
секретарь парткома Д. Г. 
Собачкин, П. М. Горшкова . 
и автор статьи. Хозяин каби
нета очень удивился, узнав, 
что школьников обделили 
теплицами. Оказалось, что 
последний раз он интересо
вался дела.ми бригады еще 
ранней весной.

—Но, Дмитрий Григорье
вич, может, и не нужны теп
лицы — там и без ребят 
прекрасно обойдутся. Не 
лучше ли создать, к приме
ру, звено телятниц или доя
рок?

— Вы правы, — подумав, 
ответил на мой вопрос Д. Г. 
Собачкин, — нам очень не 
хватает доярок и скотников. 
На фермах часто вижу, как 
школьницы помогают мате
рям. Думаю, такое звено 
создать можно. А вы как 
думаете? — обратился се
кретарь парткома к Полине 
Михайловне.

— Считаю, что пошли бы 
каши девочки в доярки.

Вот так: могли бы соз
дать звено животноводов, а. 
не создали. Вместо этого 
школьники занимаются вы
ращиванием огурцов. А на
правление у хозяйства мо
лочно-мясное. Оправдание 
единственное — «как-то не 
думали об этом». Не дума
ли в школе, которая долж
на помочь своему питомцу 
выбрать профессию по ду
ше, не думали в дирекции, 
парткоме совхоза, которому 
очень бы пригодилась 
грамотная молодежь.

Так же, как с животново

дами, обстоит дело с меха
низированным полеводче
ским звеном. У совхоза во
семь тысяч гектаров ярово
го клина. Он-вполне мог 
выделить старшеклассникам- 
гектаров, допустим, двад
цать, снабдить ребят техни
кой. Тем более, что в школе 
готовят трактористов и шо
феров.

Три основные задачи ре
шает ученическая производ
ственная бригада. Главная 
нз них — разбудить в под
ростке хлеборобское чувст- 
во земли,' привить стойкий 
интерес к сельскохозяйст
венному труду. Другая, не 
менее важная, —• научить 
азбуке машинного сельско
хозяйственного производст
ва. Третья—оказать практи
ческую помощь хозяйству.

Не во всех хозяйствах и 
школах правильно понима
ют задачи школьной брига
ды. Все еще живуча тенден
ция использовать, старше
классников как добавочную 
физическую силу, направить 
бригаду на такую работу, 
которая выполняется меха
нически, не требует ни зна
ний, ни применения техни
ки.

"...Перед нами раскину
лось забранное, изгородью 
поле Александровской сред
ней школы Томского райо
на. На полутора гектарах 
строчки капусты, кудрявят
ся всходы моркови. Завуч 
школы Э. И. Луканина 
объясняет, что дирекция 
совхоза попросила школу 
вырастить овощи для сту
дентов, которые приедут 
осенью на уборку урожая.

— У нас в бригаде три
надцать человек, — говорит 
бригадир Люба Коробова,— 
На школьном огороде все 
делаем руками: садим, по
ливаем, удобряем.

Школьное поле в полтора 
гектара. Далеко не случай
но Люба называет его ого
родом. Разницы принципи
альной нет — и тут, и там 
труд не механизированный, 
не имеющий ничего общего 
с. современным машинным 
производством. Мало того, 

что работа на таком «огоро
де» не откроет ребятам по
эзию машинного труда, мо
жет случится, что она ото
бьет желание стать рабочим 
совхоза, полеводом.

Заведующий гаражом 
совхоза «Трудовик», цент
ральная усадьба которого 
размещается в Александ
ровском, показывает на 
стоящие на приколе автомо
били и разводит руками:

— Горячая сенокосная 
пора, а машины стоят — 
некому работать.

Также стоят тракторы, 
комбайны — хозяйству не
достает пятьдесят механиза
торов. А между тем возмож
ности школы по подготовке 
сельских механизаторов не 
используются. Ни главный 
агроном Н. С. Органов, ни 
директор школы Н. И. То- 
милов о постановлении Со
вета Министров РСФСР от 
27 июня 1969 года «Об ор
ганизации обучения уча
щихся сельских средних 
школ работе на тракторах, 
комбайнах и других сель
скохозяйственных машинах» 
не знают. Поэтому к механи
заторскому факультативу и . 
в школе, и в хозяйстве от
носятся как к чему-то не
обязательному. Задумали в 
школе открыть овтомобиль- 
ные курсы, но, столкнув
шись с трудностями, махну
ли" рукой: не нам нужны шо
феры. Совхоз же не дает 
технику. Впрочем, главный 
агроном успокаивает учите
лей — скоро дадим.

Наше пребывание в шко
ле, совпало с выпуском деся

тиклассников. Все они. уже 
определили свои пути в 
жизни. Думают поступать в 
институты, в военные учи
лища. Свою судьбу связать 
с селом хотят двое. Людми
ла Плясунова хочет учиться 
на агронома-садовода, а Ни
колай Солодкин остается в 
совхозе па разных работах. 
Спору нет, врачи, инжене
ры нужны, но в селах не 
хватает грамотных полево
дов, животноводов, механи
заторов.

Йз сорока: человек один 
остается в. совхозе. Есть над 
чем задуматься коллективам 
школы и совхоза, партий
ным организациям.

Плохо в Томском районе 
с ученическими производ
ственными бригадами. В 
районе восемнадцать сред
них и 36 восьмнлетних 
школ. Ученические бригады 
созданы только в четырех 
восьмилетних и пяти сред- 

' них. Но и в этих бригадах 
школьники занимаются в ос
новном выращиванием огур
цов и других овощей. Толь
ко две из них — Лучанов- 
ская и Калтайская восьми
летки —- проводят селекци
онные опыты. Труд во всех 
бригадах не механизирован. 
Только в пяти школах изу
чается трактор, в четырех 
— автомобиль.

Подготовка механизато
ров в школах может с лих
вой окупить затраты на тех
нику и оборудование учеб
ных кабинетов. Как показы
вает опыт других областей, 
высокомеханизйров а и н ы е ,  

школьные отряды. могут по
мочь хозяйствам в страдную 
пору сенокоса или уборки 
урожая.

Хозяйства неохотно дают 
технику школам. Почему?

— Что можем — даем,— 
отвечает начальник райсель- 
хозуправления С. С. Ново
сельцев. — А вообще это не 
наше дело — возиться со 
школьниками. Пусть районо 
этим занимается, у нас дел 
и без того хватает.

Здесь приходится гово
рить о невыполнении поста
новления правительства, ко
торое обязывает хозяйства 
всемерно помогать школам 
техникой, инструкторами. 
Материалами. Подготовка ра
бочих массовых сельскохо
зяйственных -профессий — 
дело общее и школ, и хо- 
хозяйств. Но о каком содру
жестве можно говорить, ес
ли за два года школы полу
чили от своих шефов четыре 
стареньких, отслуживших 
свой срок трактора и два 
автомобиля. В .райсельхоз- 
управлеиии признают — да, 
старые, новые нам нужны 
на полях.

Районо тоже занимается 
производственными брига
дами постольку, поскольку 
они существуют. Инспектор 
районо С. Т. Анкудинов, как 
он говорит, добровольно 
взял на себя обязанности их 
куратора. Но кураторство 
мнимое. Середина лета, а 
в районо не знают, как тру
дятся старшеклассники на 
полях и трудятся ли вооб
ще. Никакой организатор
ской, методической работы 
не ведется. Поэтому-то за
вуч Александровской шко
лы Э. И. Луканина жалует
ся на полную неосведомлен
ность в том, как организо
вать летнюю практику уче
ников.

Как говорится, у семи ня
нек дитя без гЛазу. Учени
ческая производственная 
должна быть детищем — и 
заметим, любимым — шко
лы и хозяйства. На деле же 
получается, что серьезно не 
хотят заниматься ею ни те, 
ни другие.

В. МОКРУШИН.

С обетско-итальянское  коммюнике
По приглашению Совет

ского правительства ми
нистр иностранных дел
Итальянской республики 
А. Моро совершил с 5 по 
12 июля .1971 г. официаль
ный визит в СССР.

А. Моро был принят для 
бесед Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорным, 
Председателем Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косы
гиным.

В ходе переговоров меж
ду министром иностранных 
дел СССР А. А. Громыко и 
министром иностранных дел 
Италии А. Моро, прохо
дивших в дружественной 
атмосфере, были в 'конст
руктивном духе обсужден^ 
актуальные проблемы ны
нешней обстановки в мире и 
перспективы развития со
ветско-итальянских отноше
ний.

Обе стороны в соответ
ствии с целями Устава ООН 
подтвердили " свою привер
женность принципам неза
висимости и суверенитета, 
территориальной целостно
сти, невмешательства во 
внутренние Дела, мирного 
сосуществования и уваже
ния прав народов опреде
лять свой общественный 
строй, отказа от примене
ния силы или угрозы ее 
применения, решения суще

ствующих международных 
проблем путем переговоров.

С взаимным интересом 
были выслушаны: итальян
ской стороной — разъясне
ния программы в области 
•международной политики, 
выдвинутой XXIV съездам 
К-ПСС, и советской сторо
ной — целей внешней по
литики Италии.

Обе стороны уделили осо
бое внимание положению 
Дел в Европе и с удовлетво
рением отметили развиваю
щееся улучшение политиче
ской атмосферы на европей
ском континенте. Они под
твердили свое стремление 
содействовать продолжению 
и консолидации происходя
щих в Европе позитивных 
процессов, основываясь на 
существующих - здесь поли
тических “реальностях, на 
признании территориально
го устройства и нерушимо
сти границ.

Правительства СССР и 
Италии намерены действо
вать в этой перспективе . в 
пользу эффективной без
опасности государств, широ
кого сотрудничества и соз
дания атмосферы взаимно
го доверия, что позволило 
бы также постепенно пре
одолеть военную противо
поставленность между, госу
дарствами или группами го
сударств в Европе. Они

подтвердили в этой связи
общий интерес к тому, что
бы состоялось общеевро
пейское совещание по без
опасности и сотрудничеству 
с участием также США и 
Канады, успех, которого был 
бы существенным шагом к 
разрядке напряженности и 
миру.

Стороны изложили свои 
точки зрения о порядке под
готовки и проведения обще- 

■ европейского совещания. 
Они выразиди заинтересо
ванность, чтобы совещание 
было созвано в самое бли
жайшее время. Выло с 
удовлетворением констати
ровано, что в последние ме
сяцы заинтересованные 
правительства провели уг
лубленное рассмотрение 
различных проблем, отно
сящихся к общеевропейско
му совещанию. Это’ облег
чает сближение их позиции 
в том, что касается подго
товки совещания, его пове
стки дня и порядка прове
дения.

Важное место в перегово
рах заняли проблемы раз
оружения. Обе стороны, бу
дучи членами Женевского 
комитета по разоружению, 
считают целесообразным, 
чтобы полностью выполня
лись поставленные перед 
ним важные задачи. Они, в 
частности, договорились со

действовать скорому заклю
чению конвенции о запре
щении бактериологического 
оружия. Советское и италь
янское правительства разде
ляют мнение, что необходи
мо продолжить усилия для 
осуществления частичных 
мер по разоружению и сдер
живанию гонки вооружений 
и одновременно в пользу 
всеобщего и полного разо
ружения, включая ядерное 
разоружение.

Оба правительства из
ложили свои точки . зре
ния относительно опасно
го положения на - Ближ
нем Востоке и вновь под
твердили необходимость 
скорого достижения полити
ческого урегулирования и 
установления справедливого 
и прочного мира в этом 
районе на основе выполне
ния во всех ее положениях 
резолюции Совета Безопас
ности от 22 ноября 1967 
года.

Состоялся обмен мнения
ми о положении в Юго-Во
сточной Азии, продолжаю
щем вызывать глубокую 
озабоченность. Стороны 
придерживаются общего по
нимания необходимости до
стижения такого политиче
ского урегулирования, ко
торое обеспечило бы всем . 
народам этого района воз
можность свободно опреде

лять свою судьбу без иност
ранного вмешательства в их
дела.

Обе стороны с удовлет
ворением констатировали 
благоприятное развитие со
ветско-итальянских связей, 
особенно в экономической и 
научно-техническбй сферах, 
где уже накоплен большой 
положительный опыт.

Была особо отмечена по
лезность установившейся 
практики двусторонних. по
литических консультаций. 
Правительства СССР и 
Италии согласились разви
вать эту практику на раз
личных уровнях в целях 
лучшего понимания соответ
ствующих точек зрения и 
укрепления доверия с тем, 
чтобы каждая из них, дей
ствуя в пользу разрядки и 
упрочения мира, учитывала 
имевший место обмен мне
ниями и достигнутую сте
пень согласия.

Беседы и переговоры, со
стоявшиеся во время пре
бывания в Советском Сою
зе министра иностранных 
дел Италии, явились полез
ным вкладом в дело укреп
ления сотрудничества меж
ду СССР и Италией, в ин
тересах советского и италь
янского народов, в интере
сах европейской и между
народной безопасности.

(ТАСС).
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ПРИРОДНЫЕ БО ГАТС ТВА-В РУКИ Н АРО ДА

ОСУЖДАЮТ 
ПРИСОЕДИНЕНИЕ 
К «ШЕСТЕРКЕ»

ЛОНДОН, 12 ИЮЙЯ. 
(ТАСС). С призывом к анг
лийскому рабочему классу 
дать организованный отпор 
намерению консервативного 
правительства вступить в 
«общий рынок» выступил 
секретарь комитета уэлс- 
ской организации Коммуни
стической партии' Берт 
Пирс. Открывая дискуссию 
по вопросу о борьбе трудя
щихся против политики то
рн в отношении «общего 
рынка», он заявил, что Анг
лия должна сказать «нет» 
«шестерке» и «да» Европе, 
в которой более 30 стран 
Востока И Запада смогут 
объединить силы в борьбе 
за сохранение мира, за эко
номическое сотрудничество, 
независимо от социальных 

систем.
Указав, что большинство 

населения Великобритании 
выступает против присоеди
нения к «шестерке» и что 
правительство сейчас разво
рачивает кампанию «обра
ботки» общественного мне
ния, Берт Пирс призвал 
английских трудящихся ска
зать решительное «нет» 
планам правительства.

Три дня назад резолюции 
протеста против присоедине
ния к «шестерке» едино
гласно приняли конферен
ция национального профсою
за горняков и конференция 
национального профсоюза 
доменщиков и рабочих 
смежных профессий.

11 июля 1971 года — по
истине историческая дата в 
жизни чилийского народа. 
В этот день, получивший в 
Чили название «дня нацио
нального достоинства», чи
лийский парламент на совме
стном заседании сената и 
палаты депутатов принял за
кон о конституционной ре
форме, в соответствии с ко
торой народ стал полным 
хозяином месторождений 
меди, железной руды, угля, 
других полезных ископае
мых. Отныне конституция 
Чили провозглашает, что 
единственным владельцем 
всех богатств, хранящихся 
в недрах чилийской земли, 
является само чилийское 
государство. В силу этого 
аннулируются все прежние 
соглашения и договоры с 
иностранными кампаниями, 

кладется конец хищническо
му разграблению природ
ных богатств Чили импери
алистическим капиталом, 
его хозяйничанию в эконо
мике страны.

Таким образом, претворе
но в жизнь одно из основных 
положений программы пра
вительства Народного един

ства , возглавляемого Саль

вадором Альенде. Благода
ря принятию конституцион
ной реформы, за которую 
настойчиво боролось это 
правительство с первых же 
дней после прихода к вла
сти 3 ноября 1970 года, чи
лийцы получают ■ законное 
право национализировать 

все предприятия, занимаю
щиеся разработкой, добычей 
и переработкой полезных 
ископаемых, и в первую оче
редь американских компа
ний, которые еще в начале 
этого веда захватили в свои 
руки основное богатство 
страны — ее меднорудные 
месторождения. О том, ка
кое огромное значение" име
ет для Чили национализа
ция этой важнейшей отрас
ли экономики, говорят сле
дующие данные. По сведе
ниям экономической комис
сии ООН для Латинской 
Америки, на долю Чили 
приходится 30 процентов 
всех мировых запасов меди. 
Приблизительно три четвер
ти валютных поступлений 
страна получает от экспор
та медной руды и изделий 
из меди.

Американские монополии 
«Кеннекот коппер корпо-

рейшн», «Анаконда коппер 
майиинг» и их филиалы, 
орудовавшие в чилийской 
медной промышленности, 
вывезли из страны милли
арды долларов чистой при
были. На каждый . доллар, 
вложенный в эту отрасль 
экономики, американские 
компании получили по мень
шей мере 6 долларов чистого 
барыша. Теперь эти огром
ны? средства будут исполь
зоваться в интересах разви

тия национальной экономи
ки Чили, на благо народа 
страны.

Конституционная рефор
ма в Чили — это, несомнен
но, и мощный удар по 
планам американского им
периализма, нацеленным на 
упрочение и расширение 
своего господства в Ла
тинской Америке. Не слу
чайно правящие круги 
США и их пропаганди
стские органы приложили 
немало усилий, чтобы поме
щать национализации мед
ной промышленности прави
тельством Народного един
ства.

Они пытались шантажи
ровать чилийское прави
тельство, угрожать ему, за

являя, в частности, что на
ционализация американских 
компаний может, мол, ска
заться на отношениях США 
с Чили. Но все маневры им
периализма и связанной с 

- ним чилийской реакции про
валились. Говоря о суверен
ном праве народа Чили на 
национализацию, президент 
Сальвадор Альенде подчер
кивал: «Это не политика аг
рессии против американско
го народа или американско
го правительства. Это наше 
законное право — эксплуа
тировать собственные при
родные богатства. Единст
венное, чего мы хотим, — 
быть хозяевами собственной 
страны».

Последовательно претво
ряя в жизнь политику глу
боких социально-экономиче
ских преобразований, воз
вращая государству прина
длежащие ему по праву 
природные богатства стра
ны, нынешнее правительст
во Чили не только создает 
прочную базу для ее само
стоятельного экономическо
го развития по пути прогрес
са, но и укрепляет тем са
мым народную власть.

Н. ЧИГИРЬ.

АГРЕССИВНЫЕ ДЕЙСТВИЯ 
АМЕРИКАНСКОЙ АВИАЦИИ
НЬЮ -ЙО РК, 12 ию ля. (ТА С С ). 

А м ер икан ские  истребители- 
бомбардировщ ики наруш или  
вчера воздуш ное п р о стр ан ст
во Д ем ократической  Р есп уб
ли ки  Вьетнам  и обстреляли  
район Д Р В  в 127 килом етрах 
к  северу от дем илитаризован
ной зоны в районе границы  с 
Лаосом . Об этом  сообщил

корреспондент а ге н тства  
ЮПИ со ссы лко й  на амери
канско е  военное командова
ние в Сайгоне .

П редставитель  командова
ния С Ш А  вновь п ы тался  оп
равд ать  агресси вны е действия 
ам ериканской  авиации в о т
нош ении Д Р В  деж урной с сы л 
кой на некое «право на само
оборону».

ЛЭЙРД В ЮЖНОЙ КОРЕЕ
П Х Е Н Ь Я Н , 12 и ю ля. (ТА С С ). 

П рибывш ий в Ю жную  Корею 
м и нистр  обороны С Ш А  
М. Л эйрд  начал переговоры с 
главар ям и  сеульско го  марио
неточного реж им а. К а к  видно 
и з  сообщ ений ю ж нокорейско
го а ге н тств а  Хабтон Тхо н си н , 
на э ти х  переговорах, офици
ально им енуем ы х В аш и н гто 
ном «первой еж егодной ко
рейско-ам ериканской  ко н суль

тативн ой  конференцией по 
вопросам безопасности», об
суж д аю тся  вопросы увеличе
ния со стороны СШ А  военной 
помощи С е ул у , ускорения мо
дернизации и перевооруж ения 
ю ж нокорейской ар м и и .!
М. Л эйрд обсудит так ж е  про
блему размещ ения в Южной 
Корее ядерного ор уж и я , на
ходящ егося ныне на О кинаве.

СБОРИЩЕ НЕОНАЦИСТОВ
БОНН, 12 июля. (ТАСС). 

Западногерманский город 
Ганновер стал местом 
«съезда» западноберлинской 
национал - демократической 
партии, носящей ярко выра
женный неонацистский ха
рактер. \ .

Западноберлинские нео
нацисты устроили свое сбо

рище в Ганновере после то
го, как военные власти трех 
западных держав запрети
ли его проведение в Запад
ном Берлине. «

В качестве' «главного ора
тора» на «съезде» выступил 
вожак западногерманских 
неонацистов, председатель 
НДП фон Тадден.

лундинскую степь открыва
ет перспективы организа
ции на базе ресурсов мине
ральных солей хлорного 
производства. Отсюда стано
вится понятным положение 
Директив о строительстве 
газопроводов и нефтепрово
дов к нефтеперерабатываю
щим заводам Сибири, Ка
захстана и европейской ча
сти СССР. Основная часть 
добываемой нефти пойдет в 
Восточную Сибирь, на 
Дальний Восток, в европей
ские районы, а частично — 
на экспорт.

В целях более эффектив
ного использования нефте
газовых ресурсов Западной 
Сибири Директивами преду
сматривается строительство 
двух, крупных нефтехимиче
ских комплексов в районах 
Тобольска и Томска. Кроме 
того, запланировано уско
ренное строительство Ачин
ского нефтеперерабатываю

щего завода, расширение 
Комсомольского нефтепере
рабатывающего завода.

Получит дальнейшее раз
витие Кузбасс как главная 
топливная база металлургии 
восточных районов. Общий 
объем добычи угля в Куз
бассе к 1975 г. должен со
ставить 135 млн. тонн. Куз
нецкий коксующийся уголь 
в значительной мере будет 
вывозиться в европейскую 
часть СССР. Непосредствен
но в Кузбассе целесообраз
но использовать уголь Кан- 
ско-Ачинского бассейна.

Бурые угли этого бассей
на дадут исключительно де
шевое топливо. Проектная 
себестоимость итатских уг
лей в 4—5 раз ниже куз

нецкого и в 14—15 
раз — донецкого угля. 
В перспективе будет по
строена несколько сверх
мощных тепловых элек
тростанций, удельные ка
питальные вложения в 
строительство которых . бу
дут в 2—2,5 раза меньше в 
сравнении с другими тепло
выми электростанциями. За
падная Сибирь остается 
крупным центром черной 
металлургии и машино
строения. Правда, сложнв- 
шаяря специализация маши
ностроения требует некото
рого уточнения в связи с 
бурным развитием нефтега
зовой и нефтехимической 
промышленности. Остается 
Западная Спбнрь и одной 
из житниц страны. В этом 
плане предстоят большие 
работ» по орошению Кулун- 
динской степи и осушению 
Барабинской лесостепи.

Поистине несметны бо
гатства Восточной Сибири. 
Уже к концу пятилетки 
здесь можно будет получать 
примерно четверть всей 
электроэнергии страны, 
угля, химического волок
на, деловой древесины и 
пиломатериалов. Здесь
есть все условия ..для раз
вития цветной металлур
гии и химии. Директи
вами предусматривается за
вершение строительства 
Красноярского алюминиево
го завода, увеличение про
изводства меди и никеля на 
Норильском . горнометал
лургическом комбинате, соз
дание алюминиевого завода 
в составе Саянского терри
ториально - производственно
го комплекса, завершение

строительства Братского 
алюминиевого завода. Тем 
самым преодолевается дис
пропорция -между производ
ством электроэнергии и ее 
эффективным потреблением.

Дальнейшее развитие по
лучит лесная, деревообраба
тывающая и целлюлозно-бу
мажная промышленность. 
Предусматривается заверше
ние строительства Братско
го лесопромышленного ком
плекса, развертывание
строительства Усть-Илйм- 
ского лесопромышленного 
комплекса. В перспективе в 
Восточной Сибири должно 
быть сформировано несколь
ко территориально-произ
водственных комплексов: 
Братско-Тайшетский, Цент
рально-Красноярский, Са
янский, Ыижне-АНГарский.

Будет продолжена рабо
та По ускоренному развитию 
производительных сил Даль
него Востока. Специфика 
района состоит в том, что 
он является одной из важ
ных внешнеторговых . баз 
СССР. Здесь развита рыб
ная промышленность, мор
ское судостроение, дббыча я 
переработка цветных метал
лов и нерудных ископаемых. 
Увеличится добыча угля, 
олова, вольфрама, ртути, зо
лота, алмазов.

Важное значение имеет 
зарегулирование стока 

Амурского бассейна, .что по
зволит решить вопросы 
транспортного и энергети
ческого использования рек, 
предотвратить наводнения., 
Эти задачи призвана ре
шить Зейская ГЭС. Дирек
тивами предусматривается 
ввод в строй первых ее аг

регатов. В перспективе, оче
видно, возникнет проблема 
развития забайкальской ме
таллургии на базе коксую
щихся углей" и железных 
руд юга Якутии.

Весьма остро стоит для 
Сибири и Дальнего Востока 
проблема их дальнейшего 
заселения. Поэтому в Ди
рективах говорится о созда
нии условий для дальнейше
го притока населения и за
крепления кадров, об опе
режающих темпах жилищ
но-бытового и социально
культурного строительства.

Для восточных районов 
РСФСР, где идет бурное 
промышленное развитие, 
острой является проблема 
создания мощных баз строй
индустрии и строительства, 
проблема транспортного ос
воения и рабочих кадров. 
Не случайно в Директивах 
подчеркивается необходи
мость опережающих темпов 
роста промышленности 
строительных материалов и 
строительной индустрии. От 
того, как будут решены эти 
проблемы, в значительной 
степени' зависит выполнение 
грандиозных планов освое
ния восточных районов 
СССР.

Совсем немного времени 
прошло после XXIV съезда 
КПСС, но мы уже сейчас яв
ляемся свидетелями важным 
практических шагов в обла
сти дальнейшего совершен
ствования размещения про-, 
изводительных сил. Недав
но, например, сообщают из 
Москвы, коллегия Госплана 
СССР одобрила составлен
ную учеными генеральную

' ................................... ..
схему размещения произво
дительных сил страны до 
1980 года. Она содержит 
конкретные, научно обосно
ванные рекомендации по 
рациональному размещению 
отраслей материального 
производства, перспективно
му уровню развития народ
ного хозяйства в целом.

В составлении схемы 
принимали непосредствен

ное участие около 560 на
учно-исследовательских и 
проектных организаций 

страны. Координация прове
денных исследований осу
ществлялась Советом по 
изучению производительных 
сил при Госплане СССР во 
главе с академиком Н. Н. 
Некрасовым.

Приведенные в первой ча
сти схемы (период 1971 — 
1975 годы) данные отвеча
ют конкретным задачам но
вого лятилетнего плана. Вто
рой период (1975—1980 го
ды) будет в дальнейшем 
уточняться с учетом выпол
нения плана ' капитального 
строительства на ближай
шее время и научных про
гнозов планового формиро
вания народного хозяйства 
всех экономических райо
нов. л

Расчеты генеральной схе
мы показывают, что в бли
жайшей перспективе про
изойдут некоторые измене
ния в территориальных про
порциях между западом н 
востоком страны, так как 
экономический потенциал 
восточных районов продол
жает нарастать. Это отно
сится в первую очередь к 
населению, валовой продук
ции промышленности, капи

тальным вложениям, сырье
вым ресурсам.

Будет происходить пере
ход к широкому комплекс
ному освоению новых тер
риторий с трудными природ
ными условиями — от се
верных районов до полупу
стынь и пустынь Средней 
Азии и Казахстана.

На основе общей оценки 
состояния и перспектив раз
вития топливных отраслей' 
промышленности. в схеме 
сделан вывод о необходимо
сти решительных сдвигов 
новых крупных энергоемких 
предприятий в восточные 
районы страны. Их следует 
располагать на территориях 
с обилием дешевой воды и 
энергии, например, в Юж
ной Сибири. Увеличение 
водных ресурсов в Западной 
части СССР возможно за 
счет северных рек.

Сооружается огромный 
Ангаро-Енисейский терри

ториальный производствен
ный комплекс с целостной 
системой энергопромышлен
ных объектов. (Саянский, 
Красноярский, Братско-Тай
шетский, Ангаро-Илимский, 
Средне-Енисейский, Нориль
ский). В новой пятилетке 
начнется формирование Са
янского комплекса. В него 
войдут Саянская ГЭС, алю
миниевый и вагонострои
тельный заводы, крупный 
комбинат стального литья, 
предприятия по переработке 
цветных металлов, заводы 
электротехнической, легкой 
и пищевой промышленности.

В. ЦИТЛЕНОК, 
кандидат экономических 
наук, старший препода

ватель ТГУ.

Спасенный немецкий ре
бенок на руках советского 
воина. Благородная тема, 
увековеченная в известном 
памятнике берлинского 
Трептов.парка, как бы 
вновь ожила в событии, 
произошедшем в одном из 
городов ГДР. Несколько 
дней тому назад по его 
оживленной площади шел, 
держа за руки двух своих 
детей, летчик Виктор Ва
сильевич Курочкин. Вдруг 
все вокруг пришло в движе
ние, люди заволновались, 
послышались крики: «По
жарную команду!» На чет
вертом этаже одного из до
мов игравший у открытого 
окна малыш потерял равно
весие и теперь с отчаянным 
усилием пытался удержать
ся за оконную раму. Каж
дую секунду могло случить
ся непоправимое. Мгновен
но оценив обстановку, совет
ский капитан бросился на 

помощь трехлетнему Энри

ко. Быстро поднявшись па 
водосточной трубе на высо
ту трех метров, он добрался 
до опоясывающего фасад 
широкого выступа и тут 
буквально в самый послед
ний момент успел подхва
тить падавшего мальчика. 
На слова горячей благодар
ности восхищенных очевид
цев 30-летний офицер и 
отец ответил: «Ребенок спа
сен — все в порядке!».

В семье Янер спаситель 
побывал на следующий день 
вместе с корреспондентом 
газеты «Нойес Дойчланд». 
Со слезами радости встре
тили товарища Курочкина 
мать и бабушка. В момент, 
едва не ставший трагиче
ским, молодая женщина вы
ходила в магазин за покуп
ками. Весело подбежал к 
своему большому другу Эн
рико и снова очутился в его 
сильных и добрых руках.

«Нойес Дочланд». 
и-... Фотохроника ТАСС.
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Выпускники 
томских 6у. рядовой геохимии

Два года назад мне с 
группой студентов довелось 
изучать рудные месторожде
ния Восточного Саяна. При
быв на место, мы, как это 
принято у геологов, обрати
лись к начальнику геологи
ческой экспедиции, дейст
вующей в нашем районе. «В 
смысле помощи вам здорово 
повезло — сейчас там, куда 
вы направляетесь, работа
ет поисковая партия. Гео
логи вам во многом по
могут, — сказал начальник 
экспедиции. — Кстати, на
чальник партии, Неродов. 
—. ваш выпускник».

Неродов... Смутно, но фа
милию я помнил.

До ближайшей деревушки 
добрались оказией. В дерев
не нашли проводника с ло
шадью и тронулись в путь, 
в лагерь партии. Дорога, ед
ва приметная тропинка, 
шла через поросшие лесом 
сопки, изрезанные глубоки

ми каньонами, через речки 
и ручьи с быстрой холодной 
водой. На берегу одной из 
таких речек и раскинулся 
лагерь поисковиков: не
сколько палаток, образую
щих кружок. Солнце пере
шло зенит, поэтому, понят
но, в лагере никого не бы
ло, не считая поварихи, го
товившей ужин. Мои сту
денты, уставшие с непри
вычки, повалились в палат
ки, а я пошел вверх по реч
ке. Для геолога поток — 
кладезь сокровищ, книга, 
по которой можно читать 
строение окружающей мест
ности. Пробегая через горы, 
долины, река на своем пути 

. вымывает встречающиеся 
породы и минералы, усти
лает ими дно, берега. Рас
сматривая образцы, я под
нялся километра на четыре 
вверх по течению. За одним 
из поворотов речки увидел 
высокого стройного челове

ка с рюкзаком за плечами и 
геологическим молотком в 

руках. Я вспомнил эти чер
ты лица: густые вьющиеся 
волосы, приплюснутый нос, 
светло-голубые раскосые 
глаза.

Выпускник одной из сель
ских школ Томского райо
на, Евгений Неродов пере
ступил порог университета, 
твердо решив стать геоло
гом. Но в то время у него 
не было ясного представле
ния о работе геолога вооб
ще, а геохимика—в частно
сти. Его привлекла романти
ка: походы по тайге, горам, 
ночевки в палатках, кост
ры. Ходят, мол, постукива
ют молоточками, находят 
Коль, золото, железо, ал
мазы. Впрочем, у большин
ства десятиклассников имен
но такие представления о 
работе геолога.

Уже в университете па
рень узнал, что геохимия

изучает процессы формиро
вания рудных тел, опираясь 
на . достижения атомной фи
зики и химии. Геохимия — 
дитя века, и поэтому Неро
дов переписывает заявление 
с просьбой принять его на 
геохимическую специаль
ность.

Все это я вспомнил, когда 
увидел Евгения Васильеви
ча. Вначале, как обычно, 
обмен любезностями: как 
доехали, устроились, какие 
планы? И лавина вопросов 
об университете, преподава
телях, Томске. Я с трудом 
нашел возможность спро
сить начальника поисковой 
партии о делах, успехах. Ев
гений Васильевич махнул 
рукой: «Не спрашивайте.
Несколько месяцев ищем, а 
наити ничего не можем. 
Фортуна, видимо, решила 
над нами посмеяться: под
сунет вроде россыпь, начи
наем копать, грызть землю,

а оказывается мелочь, не
стоящее рудопроявление».

Мы спускались по тече
нию речушки. Тропа с обеих 
сторон сжималась камени
стыми осыпями. Долина, за
ставленная вплотную могу
чими лиственницами и бере
зами, подернулась , матово
охристым оттенком. Начало 
сентября, дыхание осени 
уже чувствуется. Для гео
логов это нерадостная пора, 
и я понимал Неродова, ког
да он, показав на занимаю
щуюся осенним пожаром 
тайгу, сказал: «Еще месяц- 
полтора, и придется сматы
вать удочки».

В лагере царило оживле
ние. В вечерних сумерках 
уютно потрескивал костер, 
на котором кипятилась в ве
дерке вода. Но до ужина 
еще было далеко. Прежде— . 
подведение итогов рабочего 
дня. Поисковики, которые 
вернулись со своих маршру
тов, показывали пробы, об
разцы минералов. Началь
ник отмечал на карте точки 
проб, озабоченно вздыхал, 
не видя и малейшего намека 
на успех. В конце попросил 
каждого высказать свои со
ображения в отношении

дальнейшего поиска. При
гласил высказаться и меня. 
Склонились над картой, на
поминающей схему крупно
го сражения. Во всех на
правлениях змеились пунк
тиры геологических маршру
тов, теснились кружочки 
металлометрических, гидро
геохимических, шлиховых и 
других Проб. В прошлом ГО
ДУ рядом проходила другая 
геологическая партия, про
бы, взятые ею, показывали 
повышенную концентрацию 

металла. Руда есть, где-то 
здесь, рядом; но где?

Долго мы спорили у кост
ра о направлении дальней
шего поиска. Наконец ос
тановились на том, что пер
спективнее двигаться вверх 
по течению реки.

Десять дней мы прожили 
с партией. Днем наши пути 
расходились, а вечерами мы 
получали полнейшую ин
формацию о ходе поисков. 
Однажды на одной из вечер
них планерок Неродов . со
общил, что в притоке взяли 
богатую пробу металла.

С этого дня Евгения Ва
сильевича будто подменили. 
Решительность, активность,

умение «нежно» тянуть за 
найденную нить — все это 
открылось в его характере. 
Приток, небольшой ручей, 
стал местом авральных ра
бот. Вся партия была бро
шена на тот участок. Копа
ли шурфы, канавы,- добира
лись до коренных пород. Но 
там металла оказалось не
много. Партия пошла даль
ше вверх по ручью. Неро
дов на прощанье поделился 
сомнением насчет удачи, за
метил:

— Но искать будем. Лег
че придется на будущий 
год...

С начальником партии я 
увиделся недавно на встре
че выпускников факульте
та. Первым моим вопросом 
было: «Ну, как месторожде
ние?». Лицо геолога рас
плылось в довольной улыб
ке: «Передает вам привет. 
Нашли все-таки»,- И расска
зал. как развивались собы
тия.

Та находка в притоке 
оказалась удачной. Прошли 
ручей до истока. - Металл 
будто играл в прятки: то 
появлялся, то пропадал.

Нужны были основательные 
исследования. Разбили рай
он речушки на квадраты, 
шурфами и канавами изры
ли все берега. Жилу нашли 
только в конце сентября — 
она вела к пику Поднебес
ному. Заканчивали поиск 
уже в снегу — жаль было 
бросить «горячий след». 
Тысячи проб породы, тыся
чи анализов. В итоге — еще 
одно месторождение Роди
не, по предварительным 
оценкам, промышленного 
значения.

Ценность человека, по 
словам известного советско
го физика -академика Лан- 

. дау, определяется жизнен
ным вкладом. Ни званиями, 
ни премиями, ни должно
стью — только делом. Оце
нивая с этих позиций жиз
ненный путь геохимика 
Е. В. Неродова, можно с 
полным правом назвать его 
человеком, сделавшим свой 
вклад в развитие нашей 
страны.

Ю. ИНДУКАЕВ, 
доцент кафедры мине
ралогии геолого-геогра
фического факультета 
Томского университета.
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Факты — упрямая вещь, 
а в фильме, о котором идет 
речь, факты настолько 
красноречивы, что порой 
дикторский текст кажется 
излишним.

В этой стране много раз
глагольствуют о мире, демо
кратии, о свободе. На на
рядных обложках журна
лов, открытках, плакатах, 
выпускаемых огромными 
тиражами, любят воспроиз
водить скульптуру женщи
ны, высоко вздымающей 
факел, — символ света и 
разума. Это известная 
всем статуя Свободы.

Но частенько эту женщи
ну изображают сейчас с за
вязанными глазами. Кари
катуристы хотят сказать, 
что ей стыдно за тех, по 
чьей вине эта страна стала 
ненавистней для миллионов 
людей — тех самых, кото
рые жаждут свободы, но хо
тят ее обрести без «помо
щи» заокеанского дяди Сэ
ма.

Минула четверть века, 
как отгремели залпы второй 
мировой войны. Но на зем
ном шаре снова льется 
кровь. Бомбы падают на из
раненную землю Вьетнама...

— В 70 миллионов дол
ларов обходится Америке 
один день войны во Вьет
наме, —- звучит, дикторский 
голос за экраном. Миллио
ны долларов на бомбы, на 
ракеты, на реактивные са
молеты... Эти деньги могли 
бы пойти на борьбу с бедно
стью, со старостью, с болез
нями, на образование для 
всех, независимо от цвета 
кожи, на помощь малораз
витым , страдам.

Почему же в богатейшей 
стране мира многие люди 
живут в жалких лачугах, 
многие дети, особенно дети 
негров, лишены возможно
сти учиться, почему тысячи 
тех, чьими руками созда
ются богатства Америки, не, 
получают никаких благ и 
являются париями на сво
ей родине?.,

Авторы фильма*), кото
рый идет сейчас на томских 
экранах, на убедительных 
примерах, подкрепленных 
многочисленными кинокад
рами документальной хро
ники, раскрывают причины 
этого трагического парадок
са.

Эти кинокадры говорят о 
многом. Вот ухмыляющаяся 
миссис купается в молоке. 
А вот негритянский малыш 
с большими, глубоко запав
шими печальными глазами. 
Он не знает вкуса молока. 
Вот распростертые на окро
вавленной мостовой тела 
тех, кто хотел более счаст
ливого .будущего для этого 
малыша. В ответ на требо
вание прав, которые записа
ны в декларации независи
мости, но остаются лишь на 
бумаге, «бунтовщики» полу
чили дозу свинца...

«Все люди равны от рож
дения», — записано в аме
риканской декларации. 
«Равные только на солдат
ском кладбище», — слова 
Мартина Лютера Кинга > 
вспоминают авторы филь- 
ма, когда комментируют эту 
строчку документа. И как 
подтверждение этого — 
свинцовь!е гробы с амери
канскими парнями, сложив
шими головы на грязной 
вьетнамской войне.

Им говорили, что они бу
дут защищать «идеалы сво
боды». На самом деле они 
погибли, защищая прибыли 
толстосумов. Миллиарды 
долларов текут в сейфы 
фабрикантов, снабжающих 
армию, воюющую во Вьет
наме. Долларов тем боль
ше, чем ярче пламя войны, 
чем интенсивнее гонка во
оружений. чем шире союз 
монополий, военщины и го
сударственной власти, — та
ково лицо сегодняшней им
периалистической Америки.

’ ) «Путь Америки». Р еж ис
сер Ю. Монгловекий, сцена
рий Е. Норда и М. Ицковой. 
Центральная студия докумен
тальных фильмов.

Рассказывая о деятельно
сти последних президентов 
Америки, авторы фильма 
убедительно показывают 
прямую зависимость их по
литики от интересов фабри
кантов оружия, владельцев 
банков, глав крупнейших 
монополий и синдикатов. 
Именно они диктуют поли
тику, которая уже не раз 
угрожала миру новой ката
строфой.

Кинокадры показывают 
нам тех, на кого опирается 
и кого поощряет американ
ская реакция, — зловещие 
фигуры куклуксклановцев в 
белых балахонах, фашист
вующих молодчиков, по
лицию, армию...

Но есть в Америке и дру
гие люди, понимающие бес
перспективность пути, по 
которому ведет страну пра
вящая верхушка. Все ощу
тимей и весомей звучит го
лос американцев, выступаю
щих против грязной вьет
намской войны, в защиту 
прав обездоленных. Мы ви
дим мужественного Гэса 
Холла, руководителя аме
риканских коммунистов, он 
— среди рабочих, среди 
борцов за мир, там, где 
ждут слов мужества и 
правды. Кинокадры запе
чатлели бастующих рабо
чих, ряды демонстрантов. 
Крепко сжаты их кулаки, 
бесстрашны лица, ‘непре
клонна решимость в борьбе 
за правое дело. .

Возникает на экране и 
фигура Анджелы Дэвис, 
ставшей символом стойко
сти и мужества пробуждаю
щегося американского наро
да. Мы видим и ее соотече
ственников, которых не пу
гают угрозы репрессий: они 
вышли на улицы, чтобы по
требовать свободы отважной 
коммунистке.

Силы борцов за мир, за 
подлинную демократию в 
США растут и крепнут.

Т. КОНСТАНТИНОВ.

ЕЩ Е ОДИН МОСКОВСКИЙ

У томских авиаторов — 
приятная новость. С пятни
цы, 16 июля, вводится еще 
один рейс на Москву, кото
рый будет выполнять само
лет ЙЛ-18. Пассажиры, 
купившие билеты на 'рейс

№ 123, поднимутся в воз
дух с московского аэропор
та Домодедово в 02.25 по 
московскому времени. В 
Томск самолет станет при
бывать в 07.20. Этот рейс 
будет выполняться пять раз

в неделю — по понедельни
кам, вторникам, средам, 
четвергам и субботам. Об
ратный рейс — № 124 — 
заложен в расписание по 
вторникам, средам, четвер
гам, пятницам и воскресень
ям. Он будет стартовать в 
Томске в 8.45 московского 
времени и приземляться в 
Домодедово в 14.30.

М. АФАНАСЬЕВ.

•  СПОРТ СПОРТ •  СПОРТ СПОРТ

Во втором эшелоне
Федерация футбола

РСФСР сообщает резуль
таты матчей чемпионата 
страны среди команд второй 
группы (шестая зона), со
стоявшихся 11 июля: «Вул
кан» . (Петропавловск-Кам- 
чатский) 1 «Зауралец»
(Курган) — 1:1, СКА (Ха
баровск) — «Иртыш» 
(Омск) — 0:1, «Луч» (Вла
дивосток) — ' «Дзержинец» 
(Новосибирск) — 2:0,
«Амур» (Благовещенск) — 
«Автомобилист» (Красно
ярск) — 1:1, СКА (Чита)
— «Аэрофлот» (Иркутск)
— 3:1, «Селенга» (Улан- 
Удэ) — «Металлург» (Но
вокузнецк) — 2:0, «Старт» 
(Ангарск) — «Динамо» 
(Барнаул) — 2:0.

(ТАСС).

Т А Б ЛИЦА
первого круга чемпионата страны по футболу
мt2
3
4

(4) 
(.9) 
(2) (8)

5 ( - )
6 (1)
7 (10)8 (-)  
9 (5)Ю (3) 11 (11)

12 (t6)
13 (7)
14 (14)
15 (15)
16 (6)

«Динамо» (К) 
«Арарат» 
«Динамо» (М) 
«Н еф тчи» 
«Кар паты » 

«Динамо» (Тб) 
«Заря» 
«Кай рат»  

«Торпедо»
ЦСКА
«Динамо» (Мн) 
«Зенит» 
«Спартак» 
«Ш ахтер» 
«П ахтанор»

С К А  (Рд)

П РИ М ЕЧ А Н И Е: Последний
матч первого к р у га : «Ш ахтер »  
— «Динамо» (Тбилиси) со
сто ится  24 ию ля. В таблице 

не учтен  первы й матч аторо- 

- ...................

В Н П мячи 09 5 1 2 1 — 6 238 5 2 2 0 — 9 216 7 2 14— 7 196 5 4 2 3 - 1 7 17
5 6 4 20 — 19 166 4 4 1 2 - 1 4 165 5 5 1 8 - 1 3 15
5 5 5 20 — 22 152 10 3 7 -  7 14
4 6 5 14 — 15 142 8 5 17 — 20 123 6 6 13 — 18 122 8 5 1 2 - 1 7 12
5 1 8 1 1 - 1 4 112 7 6 11— 23 11
3 4 8 1 2 - 2 4 10

го кр уга  
(М инск) —

ЦСКА
3:1.

— «Динамо»

8 скобках указано  место , 
ноторое занимала команда по
сле 15 игр прош логоднего 
первенства СС СР .

(ТА СС).

«ЗОЛОТЫЕ» САБЛИ СОВЕТСКИХ ФЕХТОВАЛЬЩИКОВ
ВЕНА, 12 июля. (ТАСС). класс, завоевав поздно вече-

Советские саблисты вновь Р01- в воскресенье на чем
пионате мира в столице Ав- 

подтвердили свой высокий стрии золотые медали в

командном турнире. В фи
нале наша сборная выигра
ла у венгерских мастеров 
сабли — 9:7.
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ВСЕГДА В БОЮ
' >

И с т о р и я  о д н о г о  ф р о н т о в о г о  с н и м к а
Первый год войны. После 

изнурительных боев — вре
менное затишье. Только на 
ночь утихнут разрывы мин 
и снарядов. А утром — 
снова бой.

«Всегда в бою» — так 
назвал автор этот снимок. 
Среди других работ препо
давателя Томского педучи
лища В. А. Кондратьева, 
представленных им на пере
движной персональной фо
товыставке «По дорогам 
войны», этот кадр вызывает 
особые чувства.

Повар на фронте — сог

ласитесь: не многие даже 
профессиональные фотокор
респонденты оставили нам 
память о людях этой про
фессии в первый год вой
ны.

Виктор Алексеевич был 
простым солдатом и как 
солдат испытал на себе, что 
успех боевых операций во 
многом зависит от того, как 
накормлен боец. Роль фрон
тового повара была особен
но высока в первые месяцы 
войны, когда приходилось 
отступать, нести, длитель
ные лишения.

Этот снимок уже был 
опубликован в нашей газе
те, затем его повторила га
зета «Известия». Личность 
повара долгое время оста
валась неопознанной. Лишь 
когда за дело взялись крас
ные следопыты пятого 
класса 12-й школы г. Элек
тросталь, решившие создать 
музей боевой славы 178-й 
сибирской дивизии, стало 
возможным, после долгой 
переписки с ветеранами, 
установить имя заснятого 
В. А. Кондратьевым повара 
-— Андрея Яковлевича Го

рюнова. Он живет в селе 
Урлук Читинской области 
и, несмотря на протез вме
сто ноги, работает чабаном.

Сейчас электросталевские 
пятиклассники выросли, 
только что сдали экзамены 
за 10-й класс, но дружбу с 
В. А. Кондратьевым, кото
рый, кстати, в июне этого 
года побывал у них на вы
пускном вечере, не1 теряют.

Второй снимок сделан 
Виктором Алексеевичем три 
года назад в городе Элек

тросталь. На торжествен
ную встречу ветеранов ди
визии съехались фронтовые 
товарищи со всего Союза. 
Выл там и бывший ротный 
кашевар А. Я. Горюнов. Он 
тоже принял участие в по
садке кленовой аллеи в
честь славной сибирской
дивизии, сохранившей бое
вое единство во все годы 
войны и не утратившей дру
жеских связей до нынешних 
дней.

В. МОИСЕЕВ.

ПОГОДА
Сегодня по Томской об

ласти ожидается перемен
ная облачность, по южным 
районам местами кратковре
менные дожди, по остальной

территории без осадков, ве
тер восточный, 7 — 12 мет
ров- в секунду, температура 
днем -— 20 — 25 градусов 
тепла.

В Томске — переменная

облачность, без осадков, ве
тер, восточный, -.7 — 12 мет
ров в секунду, температура 
днем — 22 — 24 градуса 
тепла.

15 —16 июля по области —

11 — 16 градусов, днемпеременная облачность, ме
стами кратковременные до-. 21 —26 градусов тепла 
жди, грозы, ветер перемен
ный, 7—12 метров, време
нами 10—15 метров в се
кунду, температура ночью

Редактор
А, Н. НОВОСЕЛОВ.

14 июля — «Севильский  
ц и рю льник». Партию дона Ба- 
зилио исполняет народный 
артист СССР Л . ЛИНХОВОИН.

Начало — в 19 час. 30 мин.

Q K P K

Сегодня и ежедневно — га- 
сгполи М ОСКОВСКОГО Ц И Р
КА .

«СИБИРЯК»
«Один день ж изни  — п ,

12-45, 14-30, 16-15, 18, 19 45.’,
21-30. Для детей — «Суворов» 
— 9-20.

«ПИОНЕР»
«Смелого п уля  боится» —

8 45. 10 40. 12-35. 14-30, 16 25. 
“ Герои резерва» — 18-20, ,20,

, КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Один день ж изни» — 12
14, 16. 18. 20. 22. Для детей — 
«С казка  о М альчиш е-Кибаль- 

• нише» —. ю

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Герой резерва» — 12 1 1
16, 18, 20 . 22 .

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Один день ж изн и» — 15
17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

♦Лев го то в и тся  и п ры ж ку»
-- 17. 19, 21. Для детей — 
«Дороже золота» — 15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Счастье А нны » — 18, 20 .

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
«Хам раз» (две серии) — 

9-20. 12 15. 15-10. 18-05. 21.
«П риклю чения канонира До- 

ласа» (две серии) —  8-30,
11-45. 15, 18-15, 21-30.

Зал кинохроники  — «Чудеса 
в реш ете» — 9, 11-10, 13-20,
15-30. 17-40, 19-50. 22. «П уть  
А м ерики» —  10-05, 12-15,
14-25, 16-35, 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Хам раз» (две серии) — 

9-30, 12 25. 15 20, 18-15. 21-10.
«П риклю чения канонира До- 

ласа»  (две серии) — 11 , 14-20, 
17-40. 21. Для детей — «А га 
товы й ш арик» — 8 30, 9 45 .

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Хамраз» 

(две серии) — 9. 12, 15, 18, 21.
М алый зал — «П риклю че

ния канонира Д оласа» (две 
серии) — 11-50, 15. 18-10, 21.-20 . 
Для детей — «Сегодня Доми
ни ка именинница» — ю .

С Р ЕД А , 14 июля 
ТОМ СК

20.00. Молодежная програм
ма *Факел». Селу нужны . мо
лодые. Киноэкран юности. 
20.55. Репортаж -«Зеленая 
жатва» в“ колхозе «Гигант». 
День первый. 21.10. Новости.

МОСКВА
21.30. «Сага о Форсайтах», 

Премьера телевизионного  
многосерийного худож ествен
ного фильма. 4-я серия. 
«Обед». 23:30. V Спартакиада 
народов СССР.

Администрация, партий
ная и профсою зная орга
низации Томского технику
ма ж елезнодорож ного
транспорта с прискорбием  
извещ ают о смерти пен
сионера, члена КПСС с 
1921 года

БО ГДАНО ВА 
Иосифа Павловича 

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

О Б Е Р Е Г А Й Т Е
П О Д З Е М Н Ы Е
ГАЗОПРОВОДЫУПРАВЛЕНИЕ «ТОМСКОБЛГАЗ» 

ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

руководителей организаций, производителей работ, 
управляющих домами, комендантов и владельцев 
частных домов, что самовольные земельные раскоп
ки на участках, улицах и площадях

МОГУТ ПРИВЕСТИ К ПОВРЕЖДЕНИЮ 
ПОДЗЕМНЫХ ГАЗОПРОВОДОВ.

Производство планировочных. и. земельных работ 
и возведение строений вблизи действующих под
земных газопроводов необходимо заранее согласо
вать с управлением «Томскоблгаз» и получить 
от него разрешение на производство этих работ.

ППМШАТР I П О В Р Е Ж Д Е Н И Е  Г А З О П Р О В О Д А  В Л Е Ч Е Т  IIUrini/11 К. !  З А  С О Б О Й  Н Е С Ч А С Т Н Ы Е  С Л У Ч А И , П Р И В О 
Д И Т  К  А В А Р И Я М  И П Е Р Е Б О Я М  В  С Н А Б Ж Е Н И И  Г А З О М

Томский трест «Птице
пром» и птицесовхоз «Но
во-Архангельский» выра
жают соболезнование глав
ному бухгалтеру совхоза  
Кожевникову Александру, 
Ильичу по поводу преж де
временной смерти его сы
на

КО Ж ЕВН И КО ВА  
Георгия А лександровича ,

последовавш ей И. июля 
1971 года.

Дирекция и обществен  
ные организации Циститу 
та оптики атмосферы С( 
АН ; СССР с глубоким при 
скорбием извещают: о , qko 
ропостижной смерти сот 
рудника института

КО Ж ЕВН И КО ВА  
Георгия Александровича 

и выражают соболезнова  
ние родным и близким.

Томский областной отдел 
здравоохранения объявляет 
прием в клиническую орди
натуру по специальностям 
терапия и хирургия.

Прием документов произ
водится до 15 июля 1971 г, 
по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 111, комната 49.
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